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Introduction:  
 

 

Vu la prolifération évidente des sectes et des groupes qui se réclament du christianisme, il 

est indispensable en tant que chrétiens né(e)s de nouveau de savoir sur quoi nous fondons notre 

foi, c’est à dire ce en quoi nous croyons. La Bible doit être en effet l’autorité finale pour tout ce 

qui concerne notre foi. 

Ce livre est tiré de 2 cours que nous donnons dans notre Institut Biblique à Bujumbura, cours 

que j’appelle souvent : cours de “ théologie classique ”. 

Ces doctrines sont basées sur le Nouveau Testament dans lequel nous trouvons, nous les 

chrétiens, les doctrines de base qui nous permettent de construire solidement notre vie 

chrétienne. D’ailleurs l’auteur de l’épître aux Hébreux au chapitre 6 aux versets 1 et 2 nous 

rappelle que nous devons maîtriser les doctrines de base, car elles font partie de nos fondations 

spirituelles. 

Il est triste de voir qu’un certain nombre de chrétiens se font détourner par des sectes 

religieuses par manque de connaissance de base, alors que tout chrétien qui acquiert les 

connaissances que je vous donne dans ce livre, peut facilement discerner la vérité des fausses 

doctrines (Eph 4 : 11 à 14 surtout le verset 14 et 1 Tim. 4 : 1 et 2).  

D’autres croyants, par manque de fondation théologique, dévient et commencent à croire 

des choses qui ne sont pas scripturaires, ce qui anesthésie complètement leur vie spirituelle. 

Ce livre sur les doctrines de base traite 7 doctrines chrétiennes fondamentales de sujets qui 

nous sont familiers comme : l’Inspiration des Ecritures, la Doctrine de Dieu (la Trinité), la 

Doctrine de l’Eglise, la Repentance, la Sainte Cène, l’Imposition des Mains et le Baptême d’eau. 

En lisant ces enseignements et en les méditant, vous pourrez y trouver les bases 

indispensables à vos fondations chrétiennes. 

Ces doctrines sont couramment enseignées dans les écoles bibliques des milieux protestants 

évangéliques, tant Pentecôtistes que Charismatiques du monde entier.  

  

Bujumbura, Burundi, Janvier 2000 
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Chapitre 1: L’Inspiration des Ecritures. 
 

 

Nous, les chrétiens nés de nouveau nous avons été transformés par un message contenu dans 

le Livre des livres, c’est à dire dans la Bible (1Thess. 2:13) ; le mot “ Bible ” vient du mot grec 

‘biblios’ qui signifie : “ le livre ” (Dan. 9 : 2 ; Heb. 10 : 7). Cependant une question que tout 

chrétien doit se poser un jour, c'est: 'Pourquoi dois-je croire et accepter la Bible comme venant 

vraiment de Dieu?' En effet la Bible est soit un livre ordinaire, et nous pouvons alors la 

remettre en question, ou elle est vraiment le Livre de Dieu, et nous devons accepter son 

intégrité (c’est à dire qu’elle est infaillible), et elle doit être la source d’autorité finale dans notre 

vie, au-dessus de toutes traditions religieuses ou pensées personnelles. 

Nous allons en premier lieu aborder quelques définitions sur des termes que nous employons 

souvent : 

 La Bible est aussi appelée ‘l’Ecriture’ (2 Tim. 3 : 16 ; 1 Cor. 15 : 4; 2 Pier. 3 : 16 ; Ex. 

32 : 16). Ce mot, vient du mot grec ‘graphé’ qui équivaut au mot latin ‘scriba’ et qui 

signifie : ce qui est écrit. 

 Souvent on l’appelle : La Parole de Dieu (Jean 10 : 35, Marc 7 : 13). Ici le mot 

‘parole’ vient du mot grec ‘logos’, qui est en fait l’expression de la pensée de quelqu’un. 

En résumé, la Bible – la Parole de Dieu – le ‘Logos’ de Dieu, c’est Dieu qui a inspiré des 

écrivains pour exprimer et “ mettre sur papier ” ce qu’Il pense, ce qu’Il veut, ce qu’Il 

aime, ce qu’Il déteste, Son caractère, Sa personnalité, ce qu’Il a fait, ce qu’Il fait et ce 

qu’Il a prévu de faire : voilà ce qu’est la Parole de Dieu ! 

 

En fait, pour donner une définition complémentaire, on peut dire que l’Ecriture, la Bible, la 

Parole de Dieu, représentent l'ensemble des écrits dits inspirés par le Saint-Esprit : Le mot 

inspiration est utilisé une seule fois dans le Nouveau Testament (dans 2 Tim. 3 : 16) où l’apôtre 

Paul dit : “ Toute Ecriture est inspirée de Dieu, et utile pour enseigner, pour convaincre, pour 

corriger, pour instruire dans la justice. ” Paul dit à Timothée que l’Ecriture (ou les Ecritures) – 

c’est à dire la Parole de Dieu – la Bible est inspirée. Le verbe “ inspirer ” vient d'un mot grec 

qui veut dire : “ Souffler ou insuffler par Dieu ”. Ce qu’il faut comprendre, c’est que Dieu est 

l’AUTEUR du LIVRE ; mais Il a utilisé des hommes, dans lesquels Il a mis Son message par 

Son Saint-Esprit, et ces personnes ont senti le besoin divin, elles se sont senties poussées par le 

Saint-Esprit - à mettre ce qu’elles avaient reçu de Lui par écrit. C’est pour cela que la Bible est 

dite d’origine divine. En opposition, tout ce qui n’est pas inspiré par Dieu ne fait pas partie de 

l’Ecriture. Il y a eu en effet dans l’histoire de l’Eglise des personnes qui ont voulu ajouter à 

l’Ecriture, des livres qui n’étaient pas d’origine divine et qui ont été écartés de l’Ecriture, on 

appelle cela des livres apocryphes (ex : Les livres de Maccabées dans l’AT). C’est plus tard (à la 

fin du 2ème siècle ap. JC), que pour le NT tous les livres qui ont été reconnus d’inspiration 

divine, par des responsables utilisés par Dieu des églises de l’époque, après examens selon des 

critères très précis, ont finalement été intégrés dans l’Ecriture. 

 

Comprendre la Composition des Ecritures 
 

Bien que ce chapitre ne soit pas une étude complète sur ce sujet, nous allons aborder 

quelques points fondamentaux qui nous  permettront de comprendre de quoi la Bible est 

composée. 

 

L’Ecriture est composée par 2 sous-ensembles : 

 

1°) Les récits historiques :  

Ce sont des témoignages d’événements vécus ou “ comment les choses se sont 

passées ”. Ces récits historiques furent écrits par des personnes (connues ou inconnues) 

pour l’AT, et  pour le NT, par des apôtres ou des évangélistes, ou par des personnes qui 



5 
 

étaient impliquées dans l’œuvre de Dieu avec les apôtres (par exemple Marc qui a écrit 

l’Evangile de Marc et qui était secrétaire de Pierre). Ces “ historiens ” se sont sentis 

‘poussés’ à écrire des récits sur ce qu’ils avaient vu et entendu (ex : Luc dans son évangile et 

dans les Actes des apôtres : Luc 1 : 1 à 4 et Actes 1 : 1 ). En fait, tous ces témoignages ont 

été motivés par un désir Divin de “ mettre sur papier ” les interventions de Dieu dans la vie 

des êtres humains (les Evangiles en sont un exemple frappant dans le NT, où nous avons des 

récits relatant la vie de Jésus, Dieu le Fils venant en chair, intervenant dans la vie des êtres 

humains). Ces récits sont inspirés, dans le sens où d’une part, ils racontent avec vérité et 

intégrité ce qui s’est passé, en respectant la personnalité de chacun des auteurs (la 

comparaison que nous pouvons faire entre les 4 Evangiles, qui racontent la même histoire 

dans le fond, en est un exemple frappant) et d’autre part, Dieu a motivé dans leur esprit ces 

personnes à écrire. 

 

Les récits historiques de l’Ancien Testament :  

Les 5 premiers livres de la Bible (Genèse, Exode, Lévitique, Nombres et Deutéronome) 

ont été écrits par Moïse. Les autres livres qui sont considérés comme “ les livres historiques 

de l’AT ” sont : Josué, Juges, Ruth, 1 et 2 Samuel, 1 et 2 Rois, 1 et 2 Chroniques, Esdras, 

Néhémie et Esther. Certains de ces livres ont été écrits par des auteurs inconnus et pourtant 

ils ont été intégrés dans l’AT par les Juifs eux-mêmes, plusieurs siècles avant Jésus. Jésus et 

les apôtres vont rendre témoignage à ces livres, comme nous le verrons un peu plus loin. 

Nous pouvons trouver aussi des passages historiques dans certains livres écrits par des 

prophètes, comme par exemple dans Jérémie ou dans Ezéchiel (ainsi que dans d’autres). 

 

Les 5 livres historiques du Nouveau Testament : 

Dans le NT, nous trouvons 5 livres historiques, ce sont : 

1°) L’Evangile de Matthieu, qui était un des apôtres de Jésus et qui a raconté la vie de 

Jésus dans son Evangile. 

2°) L’Evangile de Marc, qui était secrétaire de l’apôtre Pierre. 

3°) L’Evangile de Luc, qui était médecin et qui est resté auprès de Paul pendant plusieurs 

années (voir Actes 16 : 10 où Luc se joint à Paul. A partir de cette période, Luc emploie 

le pronom “nous”).  

4°) L’Evangile de Jean, qui était apôtre de Jésus. 

5°) Les Actes des Apôtres, écrits par Luc, qui est un récit historique sur les 30 premières 

années de l’Eglise. 

 

Tous ces livres historiques du Nouveau Testament sont des témoignages qui ont formé 

une partie des Ecritures; ils rapportent des paroles de Jésus (Dieu le Fils venant en chair 

dans le monde en parlant directement aux hommes) où ils montrent Son Œuvre à la Croix 

et relatent des témoignages de vies transformées. Enfin les Actes nous donnent un 

témoignage de la continuation de ce que Jésus a commencé à faire (sur 30 ans de l’histoire 

de l’Eglise primitive), mais cette fois-ci le Seigneur est ressuscité et Il agit au travers 

d’hommes et de femmes revêtus de la puissance du Saint-Esprit. 

 

2°) La Doctrine :  

La doctrine ou l’enseignement de l’Ancien et du Nouveau Testament est divisée en 3 

groupes : 

 

I°) Les exhortations. 

II°) L’inspiration. 

III°) Les révélations. 

 

1°) Les exhortations : Ce sont des encouragements et des corrections, pour que nous 

puissions suivre la voie de Dieu selon des situations de la vie de tous les jours (exemples : Le 
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livre de l’Ecclésiaste, des proverbes et les psaumes pour l’AT. Dans le NT, nous avons des 

exhortations presque dans toutes les lettres). Ces exhortations sont toujours conformes à la 

doctrine générale sur Dieu et les hommes. 

 

Dans les Ecritures, nous trouvons aussi un certain nombre de textes qui sont des révélations 

mises par écrit, pourtant la Bible est dite inspirée. Une question que nous devons nous poser, 

c’est : quelle est la différence entre révélation et inspiration ? 

Donnons-en en premier lieu une définition, séparément, ensuite comparons-les. 

 

2°) Une inspiration : C’est un fardeau dans l’esprit d’une personne dans le but de trouver 

une solution divine par rapport à une situation donnée. Elle répond selon le cœur de Dieu au bon 

moment de la bonne façon à une situation particulière, en fait, c’est une solution divine à un 

problème précis (ex : Paul dans Corinthiens répond à des questions que les chrétiens lui avaient 

posées sur le mariage ou sur d’autres sujets).  

 

3°) Une Révélation : Vient du mot grec ‘apokalupsis’, qui signifie : action de dévoiler, de 

manifester quelque chose qui était cachée. C’est une connaissance que Dieu donne à quelqu’un, 

quand Il le désire, selon Sa volonté; cette connaissance est surnaturelle, et s’impose à une 

personne (Ex : Jean est sur l’île de Patmos et il est ravi en esprit. Dieu lui révèle 

surnaturellement une connaissance passée, présente et future sur des faits précis Apoc. 1 : 10). 

Dans une révélation, le Saint-Esprit manifeste Ses dons : Parole de Connaissance, Parole de 

Sagesse, Don de Discernement des esprits (Voir 1 Cor. 12 et 1 Cor. 14); une personne va 

entendre une voix audible et/ou va avoir une vision dans par laquelle Dieu va manifester Sa 

connaissance, et va la transmettre à une personne qu’Il aura souverainement choisie.  

 

La différence entre l’inspiration et la révélation : 

Comme nous l’avons vu plus haut, une révélation ne se cherche pas, elle s’impose à une 

personne, selon la volonté de l’Esprit (nous n’avons aucune base scripturaire pour demander à 

Dieu une vision ou d’entendre une voix audible) ; une inspiration se cherche, en priant Dieu et 

Il répond en nous donnant dans notre esprit Sa solution au bon moment. 

Souvent dans l’inspiration, Dieu va mettre à cœur de se souvenir de doctrines données par 

révélations. Il faut aussi comprendre que les révélations que des prophètes ont reçues et qu’ils 

ont écrites plus tard (2 Pier. 1 : 20 et 21), sont devenues des récits inspirés et font partie de la 

Parole de Dieu (ex : Les prophéties de l’AT, l’Apocalypse, la doctrine de l’Eglise, les divers 

enseignements sur l’Œuvre et la personne de Jésus entre autres dans les épîtres de Paul [voir 

Eph. 3 : 3 à 6 et Gal. 1 : 11 et 12]). Souvent ces révélations sont mélangées dans un même livre 

avec des récits historiques et/ou des exhortations. 

Une autre chose que nous devons saisir dans cette comparaison est que la révélation, c’est 

l’essence (le cœur) du message lui-même, alors que l’inspiration est une application du message 

dans des cas particuliers. 

Par qui a été écrit la Bible ? 
 

La Bible a été écrite, sous l’inspiration du Saint-Esprit, par environ 40 auteurs différents. 

Dans l’AT, ces auteurs étaient prophètes, rois, rois et prophètes, sacrificateurs, certains 

étaient même des auteurs inconnus, d’autres racontent des événements dont ils n’ont pas été 

témoins (ex : Moïse qui a écrit la Genèse sans avoir vécu aux temps de la création ou même 

d’Adam et Eve, mais Dieu Lui a révélé ces choses dans son expérience de 40 jours et 40 nuits 

sur la montagne ; Jésus confirmera le fait que Moïse a bien écrit la Genèse dans Matth. 19 : 5). 

Ici nous sommes obligés de diviser la Bible en 3 parties : 

 

L’Ancien Testament : 2 Pier. 1 : 20 et 21, Héb. 1 : 1 et 2 Pier. 3 : 1 à 3, nous montrent que 

Dieu a parlé dans l'Ancien Testament par des hommes inspirés, ce que la Bible appelle des 

prophètes. Un prophète est quelqu’un que Dieu a oint du Saint-Esprit (c’est à dire que Dieu a 
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mis une mesure de Son Esprit sur cette personne et qu’elle peut remplir efficacement la mission 

que Dieu lui a donnée) et qui va recevoir des révélations (Nom. 12 : 6). Certains de ces 

prophètes, comme par exemple Moïse, vont écrire (quand Dieu va les pousser à le faire) une 

partie des prophéties qu’ils ont reçues et cela va devenir des Ecrits dits inspirés.  

 

Les Evangiles : 

Nous avons déjà parlé des Evangiles et de leurs auteurs. 

 

La Nouvelle Alliance en Jésus : C’est DEPUIS la résurrection de Jésus, c’est là en effet, que 

la nouvelle alliance sous laquelle nous sommes, a pris toute sa puissance. 

2 passages nous montrent que depuis la résurrection, Dieu a confié Son message à un certain 

nombre de personnes qui ont reçu des révélations et qui ont mis par écrit ces révélations : 

Eph. 2 : 20, Eph. 3 : 5 et Rom. 16 : 25 et 26, nous précisent d’une part que nous avons été 

édifiés sur le fondement des apôtres et des prophètes, Dieu ayant révélé le mystère de l’Evangile 

à certaines personnes qu’Il a souverainement choisies. C’est par eux que la doctrine du NT a 

été établie. L’apôtre Paul qui était prophète (voir Actes 13 : 1 à 4) et qui a écrit presque la 

moitié des lettres du NT, a reçu des révélations (2 Cor. 12 : 1 à 4 où Paul a été au 3ème ciel dans 

le Paradis et a certainement reçu des révélations sur le mystère de l’Eglise à ce moment-là 

[Eph. 3 : 3 et 4]). L’apôtre Pierre, lui-même, un des 3 plus proches disciples du Seigneur, va 

reconnaître et rendre témoignage aux écrits de Paul comme faisant partie des Ecritures (2 Pier. 

3 : 15 et 16). Pourtant, Paul ne va pas donner que des révélations, mais il va aussi souvent 

exhorter en enseignant des choses qu’il a reçues par révélation. Comme nous l’avons vu plus 

haut, ces révélations de Paul sont intégrées avec ce que l’on appelle des exhortations ou des 

corrections ou encore des récits de faits historiques. Paul dans le passage de l’épître aux 

Romains cité plus haut rend témoignage que d’autres auteurs ont écrit les Ecritures de la 

Nouvelle Alliance. Que ce soit Jacques le demi-frère du Seigneur, Pierre, Jean ou Jude, ils 

étaient tous apôtres ou prophètes. Le seul auteur qui ne nous est pas connu, mais que je pense 

personnellement être Paul, est l’auteur de l’épître aux Hébreux. 

Tous ces auteurs ont connu Jésus selon la chair sauf Paul (c’est à dire avant la résurrection). 

Tous ces écrits de l’AT et du NT sont devenus la Parole Inspirée : L’Ecriture, la Parole de 

Dieu, le Logos de Dieu. 

 

Quelques autres raisons pour lesquelles nous devons  

considérer la Bible comme un livre inspiré de Dieu 
 

 1) Jésus a rendu témoignage à l'AT : Un des intérêts de la Bible est que Jésus Lui-même 

– Dieu le Fils venu en chair il y a 2000 ans – a rendu Lui-même dans beaucoup de passages de 

l’Evangile, témoignage à l’AT : Matth 5 :17 : “ Ne croyez pas que je sois venu pour abolir la loi 

ou les prophètes; je suis venu non pour abolir, mais pour accomplir. ” Ce que l’on appelle la Loi 

et les prophètes représentent l’AT. 

Soit dit en passant Jésus n’est pas venu pour abolir la Loi, c’est à dire qu’elle n’a plus de 

valeur, mais Il est venu pour accomplir la Loi, c’est à dire tout ce qui était dans l’AT pointait 

vers l’Œuvre que Jésus allait accomplir par Son Sacrifice. Un des exemples le plus flagrant est 

que dans l’Ancienne Alliance, les péchés de ceux qui voulaient s’approcher de Dieu étaient 

couverts par du sang des animaux, mais dans la Nouvelle Alliance, nos péchés sont effacés non 

par le sang d’un animal, mais par le sang précieux de Jésus ! C’est pour cette raison que l’accès 

qu’ils avaient dans la présence de Dieu était très limité, or nous,  nous avons un plein accès dans 

Sa merveilleuse présence (Héb. 10 : 19 à 22). 

Jésus va, dans Son ministère, rendre témoignage aux événements suivants de l’AT: 

* Création et mariage - Matth. 19:5 ('n'avez- vous pas LU..'). 

    * Le déluge - Luc 17:26 et 27. 

    * La destruction de Sodome et Gomorrhe - Luc 17:28 et 29. 

    * La destruction de Tyr et Sidon - Matt. 11:21 et 22. 
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    * La circoncision - Jn 7:22. 

    * La Pâque - Matth. 26:2. 

    * La Loi - Jn 7:19. 

    * Moïse et Le Buisson ardent - Marc 12:26. 

    * Jonas - Matth. 12:41. 

    * Salomon - Matth. 6:29. 

    * David - Matth. 12:3. 

    * Daniel - Matth. 24:15 .  

     * L'Ancien Testament d'une manière générale: Luc 24:44 et 45. 

 

Note : Voir les passages parallèles dans l’AT se référant à ce dont Jésus témoigne dans 

les Evangiles.   

 

2) Unicité dans le temps malgré la pluralité de ses auteurs : La Bible a été écrite par 

environ 40 auteurs différents et sur une période d’environ 1500 ans, et pourtant, elle va 

toujours dans le même sens, et présente toujours UN MEME DIEU D'AMOUR qui veut 

racheter l'homme pécheur. Pourtant, ses auteurs étaient des bergers, des pêcheurs de 

poissons, des gens du gouvernement, des érudits, des douaniers, des médecins, ....., donc 

si différents les uns des autres dans le temps, tant du point de vue de leur caractère que 

de leur culture. 

   

3) Les prophéties qui se sont réalisées : C'est l’une des plus grandes preuves de 

l'inspiration des Ecritures, un bon nombre de prophéties se sont déjà réalisées, 

particulièrement lors de la venue de Jésus sur la terre (plus de 300 prophéties), voir 

aussi Luc 24 : 44 et 45. Les exemples les plus flagrants sont : Es. 7 :14 ; Es. 53 : 1 et 

suivants, Ps 22 : 2 et 17 ; Ps 2 : 7 et bien d’autres.  

   

4) La puissance de cette Parole divine : L'autorité de l'Ecriture (ici l'AT) que Jésus a 

utilisée contre le diable (Luc 4:1 à 13). Si l'Ecriture n'était pas la Parole de Dieu, alors 

elle n'aurait pas d'autorité ni de puissance contre le diable qui est un être spirituel ! Ceci 

dépasse tout livre de philosophie ou d’“inspiration ” humaine. 

     

5) La science confirme la Bible : La Bible a fait des affirmations qui ont été prouvées 

des siècles plus tard : ex : Le berceau de l'humanité (Gen. 9 et 10) qui est daté de 10.000 

environ et de 6.000 ans dans la Bible avec tout, qui converge vers la Mésopotamie 

(l’Irak actuel). Prov. 8:27 (écrit 1.000 ans avant JC) et Es. 40:22 (écrit 700 ans avant 

JC), nous parlent de la sphéricité de la terre (prouvée scientifiquement au 16ème siècle 

après JC !).  

 

6) Elle produit quelque chose de surnaturel quand on la croit et qu’on la  pratique :  

Toute personne qui vient à Jésus-Christ de tout cœur selon le message contenu dans la 

Bible peut et doit avoir sa vie radicalement changée. 

 

 

Toutes ces raisons font de la Bible un LIVRE UNIQUE qui n’a pas d’équivalent ! 
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Chapitre 2: La Doctrine de Dieu 
 

 

La Bible commence par une affirmation de l'existence de Dieu et non pas par une 

supposition philosophique (Gen. 1:1 : “ Au commencement DIEU….... ”). Dieu n’a ni 

commencement ni fin, Dieu était, a toujours été et sera pour l’éternité ! C’est la différence 

entre le Créateur et la créature. Nous sommes des créatures, Dieu est le seul Créateur. Il y a un 

fossé infranchissable entre les deux. Le Créateur n’a ni commencement, ni fin. Une question 

que beaucoup de croyants se posent : “ Dieu est bien né un jour ! ” ou encore certains 

disent : “ Il y a bien un jour où Dieu, a commencé d’exister ? ”. La réponse à toutes ces 

questions est : “ Dieu est Dieu ”, Dieu n’a pas – Il ne possède pas – mais Il EST, c’est à dire 

qu’IL EXISTE PAR LUI-MEME. Toutes les créatures ont un commencement, elles ont reçu la 

vie d’un autre, c’est à dire de Dieu, mais Dieu n’a reçu la vie ou l’existence de personne. Les 

créatures spirituelles (c’est à dire les créatures angéliques et les êtres humains) ont  un 

commencement, mais elles n’ont pas de fin, c’est à dire que ces créatures ne cessent jamais 

d’exister. Elles passeront l’éternité, soit avec Dieu si elles sont restées en relation avec Dieu 

(pour les anges) et si elles sont nées de nouveau (pour les êtres humains). Soit dans le lac de feu 

et de soufre, si elles se sont rebellées contre Dieu (pour le diable et les démons) ou si elles sont 

mortes spirituellement dans leurs péchés (pour les inconvertis).  

 

I) L'existence de Dieu: 
La Bible nous affirme Son existence :   Gen. 1:1  ;   Ps 14:1; 

Rom. 1 :19 et Jn 1 : 1. 

Nous pouvons cependant réfléchir sur quelques points importants qui vont nous aider 

dans ce sens. 

 a - Arguments intellectuels: D'où vient tout ce qui nous entoure?  

  -  Est-ce  que tout  ce  qui  nous  entoure   existe depuis toujours? 

  - Ce que nous voyons vient-il du néant? 

La réponse honnête à ces questions légitimes, c’est : Il existe un Etre qui a créé tout 

ce qui nous entoure : Dieu! 

b - La perfection de la nature: La Bible nous montre que Dieu est parfait et que nous 

pouvons voir sa perfection dans les œuvres de Sa création : Rom. 1:18 à 20. Tout 

scientifique digne de ce nom, ne peut que s’émerveiller devant la complexité et la 

perfection de la création. 

  

c - L'histoire: Tout le monde s'accorde à dire que Jésus est quelqu'un de tout à fait 

exceptionnel. Un autre argument est de voir la protection divine contre la destruction 

du peuple d'Israël au cours de l’histoire de l’humanité. 

 

II) La nature de Dieu: 
 

a - Dieu est esprit: Une question que nous nous sommes tous posés un jour, c’est : “ à 

quoi ressemble Dieu ? Est-Il informe ? ” Dieu nous dit dans Sa Parole que nous sommes 

créés à Son image (Gen. 1 : 26) [voir en parallèle 1 Thess. 5:23].   

Dieu est esprit (Jn 4 : 24). 

Il a une âme (Lev. 26 : 11; Es. 1 : 14), c’est à dire : une intelligence (Ps. 147 : 5), une 

volonté (Rom. 9 : 19) et des émotions (Ps. 2 : 4; Es. 40 : 28 et 59 : 16). 

Il possède un corps spirituel non physique. Cette dernière affirmation est parfois un 

peu choquante, mais rappelez-vous que Dieu nous a créés à Son image, à Sa 

ressemblance (Gen. 2:17). 

Je vais vous prouver que Dieu a des membres: un visage (Ex.  33 : 23); un dos 

(Ex.33:23); des yeux (Ps. 18 : 25); des narines et une bouche (Ps. 18 : 9); des mains (Ex. 
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33 : 22); une robe (Es. 6 : 1) ! !   

Un certain nombre de chrétiens comparent Dieu avec un œuf (Le jaune, c’est le 

Père ; le blanc, c’est le Fils et la coquille, c’est le Saint-Esprit), c’est vraiment une 

pauvre comparaison, la meilleure des comparaisons est de regarder l’homme ! 

 

 b - Dieu est une personne: Ex. 3 : 14 et Gal 4 : 9. 

 Une personne agit, réfléchit, planifie, exprime ce qu’elle a en elle. 

 

c - Dieu est un seul Dieu: Deut. 6 : 4; Jn 17 : 3; Es. 44 : 6; 1Thess. 1 : 9; Rom. 3 : 30. Le 

christianisme est monothéiste, c’est à dire que nous croyons dans un SEUL Dieu, mais 

qui s’est révélé en 3 personnes (Voir la doctrine de la Trinité un peu plus loin). 

   

 d - Quelques fausses doctrines concernant Dieu: 

Il existe bon nombre de philosophies et de religions qui sont toutes diaboliques, qui se 

sont répandues dans le monde entier et qui ont tordu la révélation que Dieu avait 

donnée au commencement à Adam et Eve. Ces fausses doctrines ou religions ont pour 

but d’égarer l’être humain loin de Dieu afin qu’ils ne trouvent pas Dieu. J’en énumère 

certaines dans les lignes suivantes : 

 

1- L'athéisme: Cette philosophie refuse l'existence de Dieu, et enseigne que 

l'univers est là par hasard. Cette fausse “ croyance ” a été fortement renforcée 

par le “ scientifique ” Darwin au 19ème siècle, où il y a eu un contre-courant des 

abus de la religion chrétienne. Mais un vrai scientifique ne peut que 

s’émerveiller en étudiant la création et réaliser que la probabilité que les choses 

que nous voyons soient venues par hasard est NULLE. Il faut en effet beaucoup 

de foi pour être athée ! ! 

 

2- Gnosticisme: C’était une philosophie qui prônait l’existence de Dieu, mais 

elle enseignait que l'on ne peut pas Le connaître. Cette fausse doctrine est 

apparue à l’époque du NT. Elle assignait à Christ une place en quelque sorte de 

“ sous-Dieu ”, mi-ange, mi-homme, de plus, elle portait atteinte à Son humanité 

complète, donc elle dévalorisait la portée du Sacrifice de Jésus à la Croix. Cette 

fausse doctrine déclarait que Jésus était un intermédiaire entre Dieu et les 

hommes, qu’Il était à la tête d’une armée céleste, bien sûr qu’Il n’était pas Dieu. 

Paul a dû dans l’épître aux Colossiens réfuter cette fausse doctrine. Elle 

pratiquait aussi le culte des anges au même titre que le culte à Jésus et à Dieu 

(voir Col. 2 : 18 et 19).  

Jésus a été, était et sera toujours Dieu le Fils, et sur la terre Il était 100% Dieu 

et 100% homme, bien qu’Il ait, pour Son incarnation, été obligé de limiter Ses 

attributs divins (par exemple Jésus n’était plus omnipotent sur la terre, 

puisqu’Il s‘était volontairement limité en s’incarnant [Phil. 2:7]) 

 

3 - Matérialisme: C’est le refus de l'existence du monde spirituel (donc du 

monde invisible). Il n’y a pas de morale, on peut faire ce que l’on veut (bien ou 

mal), car de toute façon, il n’y a pas de jugement ! ! Quel mensonge 

diabolique (Héb. 9 :27) ! 

 

4 - Panthéisme: (religion des hindous) Ils croient dans des millions de dieux!! 

Dieu est la nature et toute la nature est dieux, la somme totale de l'univers. Ils 

adorent la nature (ce furent des religions qui sont apparues rapidement en 

rébellion envers Dieu avant et après le déluge, voir Rom. 1 : 24 et 25). Tout ce 

qui n’est pas adoration du seul et vrai Dieu, n’est que sorcellerie 

déguisée (adoration de démons) ! On retrouve ces religions très tôt autour du 
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peuple d’Israël (ex : les nations qui adoraient le dieu Baal [le dieu de la pluie]) ; 

les Egyptiens qui adoraient le soleil …. 

 

5 - Polythéisme: Croit en plusieurs dieux (rappelons-nous que les chrétiens ne 

sont pas des polythéistes, nous croyons dans la Trinité, c’est à dire dans UN seul 

Dieu révélé en 3 personnes).  

 

6 - Déisme: Dieu a tout créé, mais Il a laissé l'homme se débrouiller tout seul. 

Beaucoup de religions présentent un Dieu qui existe, mais elles ne présentent 

pas un Dieu qui peut se révéler et intervenir dans la vie des êtres humains, et 

n’en montrent pas le chemin. Rappelons encore que le vrai christianisme n’est 

pas basé sur une religion, mais sur une relation avec le Sauveur. 

 

7 - Dualisme: Le monde matériel est mauvais et le monde spirituel est bon!! 

Croit en une force du bien et une force du mal (ceci a donné naissance aux 

religions orientales comme le Zen et les dérivés du Bouddhisme). 

 

III) Les noms de Dieu:  

Dans la coutume hébraïque, on donnait un nom qui faisait ressortir une situation 

donnée, ou le caractère d’un individu, ou encore qui était prophétique. Cette coutume est 

venue de Dieu, et nous allons étudier les noms de Dieu révélés dans la Bible, ce qui va nous 

aider à découvrir qui Il est, Son caractère et Sa nature : 

 

Dans L'Ancien Testament: 
 

A - Elohim et ses dérivés: 

Le nom de Dieu qui a été traduit par “ Dieu ” est le mot “ Elohim ” qui se trouve plus de 

2500 fois dans l’AT. Ce mot veut littéralement dire : Tout Puissant. Une caractéristique 

particulièrement intéressante est que c’est un mot pluriel (“ Eloha ” étant son singulier). 

Ainsi il serait mieux de traduire “ Elohim ” par : Dieu(x). Quasiment dans tous les versets 

où “ Elohim ” est utilisé, le verbe qui suit est à la 3ème personne du singulier et non pas à 

la 3ème personne du pluriel (Ex : Gen. 1 : 1 : “ Dieu(x) CREA les cieux et la terre ”). Ceci 

est bien évidemment voulu par Dieu Lui-même dans l’AT, pour faire ressortir l’idée de la 

Trinité, c’est à dire la révélation d’un seul Dieu en trois personnes. 

  

 Ses dérivés: 

  

1 - El = Dieu Tout-Puissant, apparaît rarement seul, mais se combine avec des 

suffixes (Deut. 32:3). 

 

2 - El Elyon = Le Dieu très haut, très élevé, Celui qui est le plus élevé [donc qui a 

autorité] (Gen. 14:18). Ce nom fait ressortir l’autorité que Dieu exerce dans le Ciel et 

sur la terre.  

3 - El Olam = Le Dieu d'éternité (Gen. 21:33). Olam en hébreu dérive d’ “Alam”, qui 

signifie d’une part : cacher (ce qui fait référence aux mystères que Dieu a cachés pour 

un temps, mais qu’Il a révélés à l’Eglise [voir Eph. 3 : 8 à 10]) et d’autre part : “ âge ”, 

c’est à dire dispensation. Une dispensation étant une période déterminée par Dieu, où Il a 

fait telle ou telle alliance avec l’homme.   

 

4 - El Shaddaï = Le Dieu Tout Puissant, qui pourvoit, le Tout-suffisant, Celui qui 

satisfait, Celui qui engendre, Celui qui nourrit et protège, Celui qui te redresse pour que 

tu puisses prospérer à tous égards même lorsque l’ennemi t’attaque (Gen. 17:1). 
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 B - Adon ou Adonaï: Seigneur ou Seigneurs (Gen. 15 : 2). C’était une expression utilisée 

aussi pour les hommes (femmes envers leur mari). Ceci nous parle de l’Eglise épouse de 

Christ (2 Cor. 11 : 2).  

 

 C – Yahvé ou Yawhé et ses dérivés: Ce nom a toute une histoire. Il vient d’une racine 

hébraïque qui veut dire : exister par soi-même, être ; il a été traduit en français par : 

l’Eternel.  

Il faut savoir que l’écriture de l’hébreu ancien (langue de l’AT), ne se fait qu’avec des 

consonnes et on apprend à prononcer les mots. Il n’y a donc pas de voyelles dans les textes 

anciens de l’AT. En d’autres termes, l’écriture des mots se transmettait par apprentissage et 

par recopiage, mais la prononciation s’apprenait de bouche à oreille. Mais voilà qu’il y a eu 

un petit problème avec le nom de Dieu, car la Loi de Moïse va interdire de prononcer le 

nom de Dieu en vain (Voir les 10 commandements dans Ex. 20 :7). Les Israélites avaient 

tellement peur de ce commandement, qu’ils évitaient même de prononcer le nom ‘YHWH’. 

Donc ce   tétragramme (c’est à dire cet ensemble de 4 consonnes) YHWH, on sait comment 

l’écrire, mais on en a perdu la prononciation exacte au cours des siècles. Certains ont eu 

l’idée d’ajouter des voyelles et ceci a donné : YHaWHé [Yawhé] ou YéHoWaH [Yéhowha] 

ou Jéhovah. Comme nous ne connaissons plus exactement les bonnes voyelles à intercaler 

entre les consonnes, on ne peut plus déterminer la prononciation exacte ! 

Une chose particulièrement intéressante, concernant ce nom dans la Bible, c’est que tant 

que l’homme n’a pas encore été créé, la Bible nous parle d’Elohim seulement. La révélation 

de Yawhé (YHWH) et ses combinés viendra avec la création de l’homme. Ceci nous montre 

que YHWH a toujours un rapport avec la relation entre Dieu et l’homme qui ne peut se faire 

qu’avec le rachat par Jésus. En fait, pour être plus simple l’Eternel (YHWH) dans l’AT, 

c’est tout simplement Jésus, c’est à dire qu’à chaque fois que nous voyons une expression 

qui parle de l’Eternel ou de l’Ange de l’Eternel (qui se révèle être Dieu dans chacun de ces 

passages), c’est le Seigneur Jésus. Ceci vous aidera à bien comprendre la place de Jésus 

avant Son incarnation, c’est ce que les théologiens appellent les Christophanies ou les 

Théophanies, c’est à dire les apparitions de Christ avant Son incarnation. Certains 

chrétiens ne comprennent pas bien cela et ils pensent (sans vraiment l’avouer) qu’il y avait 

un certain Dieu dans l’AT et qu’il y en a un “ autre ” dans le NT ! Mais Jésus a toujours 

existé (bien que n’étant pas encore dans la chair), Il était là avant l’homme et Il s’est révélé 

comme l’Eternel. D’ailleurs, Jésus dans Jn 8 : 58, va irriter et provoquer les Pharisiens en 

leur disant : “ Avant qu’Abraham fut JE SUIS (=YHWH) ”, se révélant comme Il s’était Lui-

même révélé à Moïse 1500 ans plus tôt (voir Exode 3 : 14). 

   

 Ses dérivés: 

1 - Yawhé Elohim = L’Eternel Dieu (Gen. 2 : 7), là encore c’est une puissante assertion 

de la divinité de Jésus !  

 

2 - Yahwé Jireh = Le Dieu qui pourvoit (Gen. 22 : 14), mais aussi le Dieu qui nous met à 

l’épreuve afin de nous faire passer les examens divins pour nous confier davantage. 

 

  3 - Yawhé Rapha = Le Dieu qui guérit (Ex. 15 : 26). 

 

4 - Yahwé Nissi = Le Dieu qui est ma bannière, qui me donne la victoire (Ex. 17 : 15). 

 

  5 - Yawhé Shalom = Le Dieu de paix (Jug. 6 : 24). 

 

  6 - Yawhé Tsidkenu: Le Dieu de ma justice (Jer. 23 : 6). 

  7 - Yawhé Sabaoth: Le Dieu des armées (Ps 24 : 10). 
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8 - Yawhé Shammah: Le Dieu qui est là (Ez. 48 : 35), qui manifeste Sa présence. 

 

Dans Le Nouveau Testament: 
 

 On trouve un certain nombre de noms de Dieu dans le NT, mais tous les noms de Dieu 

de l’AT combinés avec “ Yawhé ” se trouvent résumés dans le NT par un seul nom : Jésus ! 

 

 A) Théos : Dieu (Jn 1 : 1), c’est l’équivalent d’Elohim dans l'AT. 

  

 B) Kurios : Seigneur(s) (Phil. 2 : 11), c’est l’équivalent d’Adonaï dans l'AT.  

 

 C) Pater : Père (litt. Abba, c’est une forme Araméique, l’Araméen était une langue parlée 

aux temps de Jésus), Rom. 8 : 15. 

 

IV) Les attributs de Dieu: 
Comme nous l’avons vu, Dieu est unique par Son essence, Il n’a ni commencement, ni fin, Il 

existe par Lui-même, Il est le Créateur et nous sommes la création. 

La Divinité se caractérise par des attributs que l’on appelle attributs divins en théologie. 

Ce sujet est extrêmement mal compris dans les milieux chrétiens, et on arrive souvent à des 

conclusions erronées, ou encore, les enseignements que je fais sur ce sujet sont repris et 

déformés, alors qu’ils font partie, comme toutes les autres doctrines de base, des fondements du 

mouvement PROTESTANT EVANGELIQUE du monde entier. 

Nous allons diviser ces attributs moraux en 2 groupes distincts :  

 

A°) Les attributs généraux de Dieu : 

1 - Dieu existe par Lui-même: Dieu n'a jamais été créé, Il ne vient pas de quelqu'un, ni 

même de quelque chose, mais Il est : Jn 5 : 26, Il n'a ni commencement, ni fin (Col. 1 : 17). 

  

2 - Dieu ne change pas: Mal 3 : 6; Jac. 1 : 17; Heb. 13 : 8. Ceci implique qu’Il est le 

même dans toutes Ses voies et qu’Il va toujours dans le même sens, concernant Son Amour 

et Son désir de relation avec l’être humain, mais aussi Son jugement contre le péché. Par 

contre, Dieu peut changer dans le sens de limiter Ses jugements (ex : Moïse qui intercède 

pour Israël [Ex. 32 : 10 à 14]). 

 

 3 - Dieu est éternel: C’est Sa nature, Il n’a pas de fin (1 Tim. 1 : 17; Ex. 3 : 14).  

 

 4 - Dieu est omniprésent: Jér. 23 : 23 et 24; 1 Rois 8 : 27.  

Cet attribut divin est très souvent mal compris. Pour bien saisir le sens de cet attribut 

divin, nous devons faire la différence entre la présence potentielle de Dieu et la présence 

manifeste de Dieu.  

Dieu est présent partout potentiellement, c’est à dire qu’Il peut intervenir dans n’importe 

quel endroit de l’univers, cela signifie que rien ne Lui échappe.  

Par contre, beaucoup de chrétiens pensent que Dieu est présent DANS TOUT ET PARTOUT ! 

Ceci n’est pas scripturaire, je vais vous le prouver. Dieu habitait-Il dans notre cœur quand 

nous étions encore des pécheurs ? Non ! Sinon nous n’aurions pas eu besoin de Lui 

demander de venir habiter dans notre cœur afin de naître de nouveau ! Un autre 

argument : Dieu est-Il présent dans le diable ! ! Non. Dieu est-Il manifesté sur le mont 

Kilimanjaro ? Non. Par contre, si un être humain qui est sur le sommet de cette montagne, 

invoque le nom merveilleux de Jésus, alors Dieu descendra de Son Ciel et viendra toucher le 

cœur de cet homme pour le sauver. Il en sera de même, où qu’il se trouve. Que Son Nom 

soit béni !   

L’omniprésence de Dieu signifie aussi que toute la création a connu à un moment 

particulier (au moment même où Dieu a tout créé), la présence manifeste de Dieu. Amen ! 
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 Quand j’enseigne sur ce sujet, je fais la comparaison avec une maison où l’on a installé le 

compteur de la Regideso (Compagnie Burundaise d’eau et d’électricité). Si on a branché le 

compteur, l’électricité est présente, mais elle ne sera manifeste dans la maison que si vous 

mettez les câbles électriques appropriés et si vous UTILISEZ cette électricité. C’est en effet 

seulement là que la présence de la puissance électrique sera manifestée. 

 Si vous pensez que Dieu est dans tout, cela revient à croire au panthéisme, et c’est une 

fausse doctrine. Dieu est omniprésent, mais Il n'est pas DANS TOUT; Sa présence peut se 

manifester n’importe où, sous certaines conditions, donc, on dira que Sa présence est 

potentielle partout, mais elle n'est pas manifeste partout, car il faut  quelqu’un qui croit à 

une promesse de Dieu pour qu’Il se manifeste dans  la vie d’un être humain. Ceci exclut 

bien sûr tout ce qui est prophétisé concernant les grands événements prophétiques de 

l’Apocalypse (retour de Jésus, l’enchaînement de Satan, le Milénium, le résurrection ....), où 

Dieu est souverain et n’a pas besoin de notre foi pour exécuter Ses desseins. 

  

5- Omniscience: Dieu connaît tout (Ps 139 : 1 à 4).  

 Il y a deux aspects de l'omniscience de Dieu dans la Bible: 

 

  a - Il sait tout ce qui se passe dans l’univers, rien ne peut Lui  être caché ou lui échapper. 

  b - Il connaît l'avenir de l'univers et de chacun de nous. 

 

 6 - Omnipotence: Tout puissant (Jér. 32 : 17). 

 Cet attribut divin est très intéressant à étudier (il est aussi mal compris que l’omniprésence 

de Dieu). Nous allons découvrir ce qu’il signifie réellement. 

 L’omnipotence de Dieu signifie que Dieu est capable de tout, rien, absolument rien, ne lui est 

impossible. Cependant, chez les êtres spirituels qu’Il a créés, Dieu, dans Sa puissance, est 

limité par notre foi. Dieu ne peut pas faire ce qu’Il veut dans la vie de n’importe quel être 

humain, car la volonté de cet être humain entre en ligne de compte. Je vais vous expliquer 

cette doctrine biblique. Dieu est capable de sauver le plus mauvais des pécheurs, celui qui a 

le plus péché contre Lui : Il en a la capacité totale. Mais le salut de tout homme est 

conditionné au désir de chacun de vouloir être sauvé. Dieu en effet nous dit dans Sa Parole 

qu’Il veut sauver tous les hommes (1 Tim. 2 : 4). Alors si Dieu peut faire ce qu’il veut, 

comme Il le veut, dans n’importe quelle vie comme certains le disent, Il est injuste, car tous 

les jours, des êtres humains meurent et vont en enfer, car Dieu ne les sauve pas ! ! Vous 

voyez, ce genre d’enseignement ne tient pas debout ! Dieu est capable de tout (Marc 10:27), 

mais Jésus dit tout est possible à celui qui croit (Marc  9: 23). 

 Si Dieu n’avait pas besoin de notre foi, et de notre accord, et de notre collaboration, alors 

nous aurions juste à nous asseoir et à le laisser exercer Sa puissance. Non,  Dieu nous 

demande de la foi, et Il va agir dans nos vies selon notre foi : Marc 6 : 5, nous rapporte un 

fait intéressant concernant l’action divine, qui va vous confirmer ce que je vous enseigne :‘ 

“ Il ne PUT [il n’est pas dit : “ qu’Il ne VOULUT ”] faire là aucun miracle ”, lisez la suite 

du verset, c’est à cause de leur incrédulité (leur manque de foi)’. Jésus voulait tous les 

guérir, mais, seulement quelques uns se sont laissés toucher par le Seigneur: ceux qui 

voulaient et avaient la foi ! 

 Un autre aspect de l’omnipotence de Dieu, c’est qu’Il a dans Ses mains les grandes lignes 

prophétiques de l’univers, qu’Il accomplira en Son temps. Le diable sera enchaîné pendant 

1000 ans, puis relâché, puis Dieu le jettera dans le lac de feu et de soufre (voir Apoc. 20). 

Pourquoi Dieu ne le fait-Il pas plus tôt ? Car Il tient les grandes lignes prophétiques dans 

Ses mains, et notre foi individuelle n’aidera pas la manifestation de Sa puissance 

concernant ces événements. Dieu les exécutera, aux temps marqués par le Père selon ce 

qu’il est écrit dans Sa Parole et selon Sa souveraineté. Amen !  

 

 7 - Souveraineté: Dieu connaît et a prédéterminé les choses qui se passeront concernant 

l'univers: dans les grandes lignes, les choses sont définies, concernant le salut, la guérison, le 



15 
 

baptême du Saint-Esprit ou toute autre bénédiction qui nous appartient en Christ (Eph. 1 : 

3), Sa volonté est toujours "oui", mais la manifestation de ces choses dans nos vies 

dépendent de notre foi et de notre désir de recevoir ces bénédictions. Dieu en effet ne peut 

forcer personne à L'accepter ou à recevoir quelque chose de Lui (Eph. 1 : 4 et 5 et Apoc. 22 

: 17). 

 

B°) Les attributs moraux de Dieu:  

  

 1 – La Sainteté de Dieu: Lev. 11 : 44 et 45 ; Es. 6 : 1 à 5. 

Ce mot vient du mot hébreu “Quadosh” dans l’AT qui signifie : Consacré, 

spirituellement parfait ou pur, tout ce qui n'est pas atteint par le mal ou le péché, sans 

péché. 

Dans le NT, c’est le mot grec “Hagios” qui a été traduit par “saint”, il veut dire : Dédié 

à Dieu, saint, sacré, réservé à Dieu pour Son service, pur, parfait, digne de Dieu, 

consacré.  

 

 2 – La Justice de Dieu : Gen. 18 : 25 ; Deut. 32 : 4; Rom. 3 : 25, 26. 

 

Dans l'AT: Tsedek: Justice, droiture, justice d'un juge ou d'un roi ou de Dieu qui 

punit le pervers, mais aussi : Celui qui délivre ou qui rétribue le juste. 

  Dans le NT: Dikaïos:  

a - Justice de Dieu: Justice en référence au jugement de Dieu pour les 

hommes et pour les nations. 

b - Justice de l'homme: juste, vivre en conformité aux lois de Dieu et des 

hommes, mais aussi : Le droit légal de se présenter dans Sa présence. 

 

 3 - Dieu d'Amour:1 Jn 4 : 8 à 11 et v 16. C’est certainement la plus belle des 

caractéristiques de Dieu ! 

 

 4 - Dieu de Vérité: Tite 1 : 2 ; 1 Jn 5 : 20 ; Jn 1 : 14 ; Jn 14 : 6. 

Dieu est la Vérité, nous devons: 

   a - Compter sur Sa Parole: Elle est Vraie.  

   b - Refuser toute idolâtrie (il n’existe pas d’autres dieux). 

   c - Savoir qu'il est fidèle dans Ses promesses. 

 

V) La Doctrine de la Trinité:  
 Nous avons vu que Dieu s'est révélé dans l'AT, comme Elohim dès le premier verset de 

la Genèse. Dans ce nom il y a une idée d'unité dans la pluralité. Quand il est dit dans Gen. 1 : 

1 : “ Dieu (Elohim = Dieux, pluriel d’Eloha = Dieu) CREA (3ème personne du singulier)  [et 

non pas “ CREERENT ” : 3ème personne du pluriel] les cieux et la terre. ”, le Saint-Esprit par 

Moïse semble faire “ une faute de grammaire ”. Ce n’est évidemment pas le cas. Le Saint-

Esprit dès le premier verset de la Bible a voulu tout simplement insister sur ce que l’on 

appelle la doctrine de la Trinité. 

Il faut être clair : Toute religion qui prêche une doctrine contraire à la doctrine de la 

Trinité, est une SECTE et est dans l’esprit de l’Antéchrist (1 Jn 4 : 1 à 3). C’est en effet une 

doctrine fondamentale : si quelqu’un renie la divinité de Jésus ou qu’il déclare de tout cœur 

que la doctrine de la Trinité n’est pas une vérité biblique comme nous allons la définir dans 

le prochain paragraphe, alors cette personne ne peut pas être née de nouveau, donc elle n’est 

pas sauvée et elle est encore dans ses ténèbres (voir Jn 3:3 et 5) ! 

Le mot TRINITE veut dire TROIS en UN, ce mot ne se trouve pas dans la Bible, mais la 

doctrine de la Trinité est largement répandue dans la Parole de Dieu. Rappelons que la Bible 

est une révélation progressive et plus nous avançons dans la révélation biblique, plus elle 

nous fait découvrir cette doctrine. 
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La doctrine de la Trinité est énoncée comme suit :  

1°) Dieu est un seul Dieu quant à Son existence et à Sa nature. 

2°) Dieu s’est révélé en 3 personnes : Dieu le Père, Dieu le Fils et Dieu le Saint-Esprit. 

3°) Le Père, le Fils et le Saint-Esprit ont chacun un rôle distinct et complémentaire : Je 

vais vous donner un “ schéma ” que vous retrouverez dans toute la Bible : 

   - Le Père planifie. 

   - Le Fils exécute les Plans du Père. 

   - Le Saint-Esprit révèle. 

Par exemple dans l’Œuvre de notre Rédemption (notre rachat par Jésus), le Père avait 

planifié l’Œuvre de Jésus à la Croix. Le Fils a exécuté le Plan du Père. Le Saint-Esprit a 

révélé (a rendu possible) ce plan dans l’événement de l’incarnation et  de la résurrection de 

Jésus. Depuis l’ascension de Jésus, le Saint-Esprit révèle aussi l’Œuvre de la Croix, à toute 

personne qui écoute avec un cœur sincère le message de l’Evangile. Nous retrouvons le 

même “ schéma ” dans la création (voir Gen. 1:1 et 2 et v. 26 et 27). 

Dans Deut. 6 : 4, il est dit : “ Ecoute, Israël! l'Éternel, notre Dieu, est le seul Eternel. ”, le 

mot “ seul ” ici est un dérivé du verbe “ s’associer avec ”, il indique une UNITE DANS LA 

PLURALITE, ce que l’on retrouvait avec “ Elohim ” dans Genèse 1:1. La Trinité, c’est “ un 

seul Dieux ”, qui œuvre en équipe. On parle de l’équipe de football de telle ou telle ville, on 

dit une équipe, mais elle est constituée de plusieurs joueurs qui forment une seule et même 

équipe et qui œuvrent ensemble pour un même objectif.  

On retrouve aussi l’Unité du Père et du Fils, lorsque Jésus marchait sur la terre : Jn 5 : 

17 à 19 et Jn 10 : 28 à 30. 

Tout ceci est difficile à comprendre pour nos “ petites têtes ”, car pour nous 1 fait 1, et 

pas 3 et 3 font 3 et pas 1 ! Mais nous devons réaliser que Dieu est Dieu et que si Dieu se 

révèle d’une certaine manière dans Sa Parole, nous devons l’accepter par la foi. 

Nous avons dans le NT un certain nombre de passages qui nous parlent de la Trinité (des 

interventions de Dieu le Père, Dieu le Fils et Dieu le Saint-Esprit) : Matth. 3 : 16 et 17 ; 1 

Cor. 12 : 4 à 6 ; 2 Cor. 13 : 13 ; Eph. 2 : 18 et 4 : 4 à 6 et 5 : 18 à 20 ; 1 Pier. 1 : 2 ; Jude 20 et 

21 (En étudiant ces passages, vous trouvez les interventions de la Trinité). 

 

 La Divinité du Père : Jn 6 : 27 et Col. 1 : 2. 

 

La Divinité de Jésus : C’est souvent une doctrine qui est contestée par les sectes :  

Nous allons éclaircir un bon nombre de versets du NT qui sont incontestables dans le 

grec original : 

 Jn 1 : 1 : C’est un des versets qui est le plus clair dans le grec. Ce verset déclare la 

divinité de Jésus et est sans équivoque dans le grec original, il n’est pas dit : “ …… et la 

Parole était un dieu ”, mais dans le grec, il est bien écrit : “ …….. et la Parole était 

Dieu ” (Sans article pour Dieu [Théos]). 

 Heb. 1 : 6 c’est un passage que la Bible des Témoins de Jéhovah ont dû 

“ transformer ” dans leur traduction, car c’était trop gênant ! Ils l’ont traduit : “ Que 

les anges de Dieu l’honorent. ” : Or dans ce passage, c’est le verbe grec “ Proskunéo ” 

qui est employé et il veut tout simplement dire : Adorer ! 

 Heb. 1 : 8 : Le Dieu Père dit au Fils : “ Ton Trône ô DIEU. ” 

 Jn 20 : 28 : Jésus  ressuscité reçoit l’adoration de Thomas ! (voyez en parallèle 

Apoc. 22 : 8). 

 Jn 8 : 58 : Jésus met en colère les Juifs, car Jésus se révèle comme “ celui qui est ” 

(voir Exode 3:14), en fait les juifs n’étaient pas contents, car Jésus leur disait en quelque 

sorte : “ Vous reconnaissez Moïse comme quelqu’un d’important, mais ce Dieu qui a 

parlé à Moïse, c’est Moi ! ”  

Tous ces passages (et ce ne sont que quelques exemples) prouvent  la divinité de Jésus ! 

 La Divinité du Saint-Esprit: Actes 5 : 3 et 4. Le Saint-Esprit n’est pas une force ou une 

colombe ou je ne sais quoi d’autre, mais le Saint-Esprit est une personne et est Dieu. Amen !  
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VI) Dieu peut être connu par l'homme: 
Nous avons vu que Dieu est un être absolument exceptionnel, pourtant, la Bible est 

remplie de témoignages d’êtres humains qui ont rencontré ou connu Dieu (Jn 1 : 18). 

Nous allons découvrir quels sont les critères bibliques qui nous permettent de faire cette 

rencontre personnelle avec le Créateur. 

 

a - Dieu est incompréhensible pour l'être humain: Une chose que nous devons réaliser 

en premier, c’est que l’on ne peut pas connaître Dieu avec notre intellect, car on ne peut 

pas raisonner Dieu (Rom 11 : 33). D’une part, Il est infini et d’autre part nous sommes 

limités (Es. 55 : 8 et 9). 

Comment l’homme peut-il connaître Dieu ? 

 

1°) Par révélation : Math. 16 : 17 : C’est ce qui fait toute la différence entre le VRAI 

christianisme et les religions (chrétiennes ou non). Dieu se révèle dans l’esprit (le cœur) 

de l’homme. Une religion vous dira de faire des efforts pour plaire à Dieu, le 

christianisme est l’acceptation du plan du salut en Jésus-Christ, et c’est donc une 

révélation de la personne de Jésus dans le cœur d’un être humain, afin d’entrer en 

relation avec Lui. 

 

2°) Par Jésus seulement : Gal. 1 : 16; Actes 4 : 12; Heb. 1 : 1 à 3; Jn 1 : 18; Jn 17 : 3 

et 1 Jn 5 : 20 : C’est seulement et uniquement par Jésus-Christ, qui est Dieu le Fils 

venu en chair il y a 2000 ans, et qui est mort et ressuscité pour les êtres humains, que 

nous pouvons connaître Dieu (Jn 10 : 1 à 21 : Jésus n’est pas “ un bon berger ”, mais 

LE BON BERGER ”). 
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Chapitre 3: La Doctrine de l’Eglise (ecclésiologie). 
 

Nous allons aborder maintenant la doctrine de l’église : En premier lieu nous allons donner 

une définition du mot grec “ekklesia” qui a été traduit par “église” en français : 

 

I°) Définition du mot "Ekklesia": 

Le mot grec “ ekklesia ” vient de 2 mots : “ ek ” : qui signifie : hors de et “ klaleo ” qui veut 

dire appeler. En fait il veut littéralement dire : "Ceux qui sont appelés à sortir de", c’est à dire, 

ceux qui sont appelés à sortir du monde. Le mot ecclésiastique est un mot français dérivé de ce 

mot grec. 

  

II°) Utilisation du mot "ekklesia" dans le NT: 

 Le mot “ ekklesia ” est utilisé avec plusieurs significations dans le 

Nouveau Testament : 

 

a) Le Corps Universel de Christ: Ou ce que l’on appelle l’EGLISE UNIVERSELLE, c'est 

l'ensemble des chrétiens nés de nouveau, qui vivent sur la terre ou qui sont déjà au 

Paradis, c’est à dire au 3ème Ciel (voir Matth. 16 : 18; Eph. 3 : 10 et 21 ; Eph. 5 : 23 à 

32 ; Col. 1 : 18 et 24 et Heb. 12 : 22 et 23). L’unité des croyants a été accomplie par 

Christ, nous sommes UN à partir du moment où nous sommes nés de nouveau quelle 

que soit l’église locale à laquelle nous appartenons. La prière que Jésus a faite dans 

Jean 17 : 20 et 21 a été exaucée pendant Son sacrifice, car aujourd’hui le Saint-Esprit 

habite dans tous les croyants nés de nouveau. Nous n’avons donc pas besoin, comme 

beaucoup le font, de prier : “ Dieu unis-nous tous ! ”, car c’est à nous de discerner le 

Corps de Christ sur la terre.  

 

b) Le Corps Local: Le Corps Local de Christ, c’est l'ensemble des croyants qui vont 

adorer Dieu dans un même endroit (Rom. 16 : 1; Col. 4 : 16 ; Gal. 1 : 2 et 22 ; Actes 14 : 

23 ; voir aussi Heb. 10 : 25). Un chrétien ne peut pas en effet vivre sa vie chrétienne 

isolément, car il doit devenir un disciple de Christ et Dieu a voulu les églises locales, afin 

que chaque croyant puisse trouver de la nourriture spirituelle, des soins pastoraux et de 

la communion fraternelle.  

   

c) Les églises de maison: Les églises de maison sont des petites communautés de 

croyants nés de nouveau qui se réunissent  chez quelqu’un. C’était le cas aux temps du 

NT et cela est encore souvent le cas pendant le démarrage d’une église avant que la 

nouvelle communauté de croyants puisse avoir son propre bâtiment ou pendant un 

temps de persécution où les chrétiens n’ont pas le droit de se réunir librement (1 Cor. 

16:19 b; Rom. 16:5 et Col. 4:15). 

  

III°) Ce que le mot "Ekklesia" ne veut pas dire aux temps du NT: 

Souvent, nous utilisons le mot “église” à des fins qui ne sont pas tout à fait scripturaires :  

Le mot “Ekklesia” dans le NT n’a jamais le sens :  

a) D’un bâtiment: Dans le NT, le mot "ekklesia" ne signifie jamais un bâtiment, mais 

toujours un groupe ou des groupes de personnes. En fait ce mot était utilisé dans le 

langage courant du monde grecophone pour désigner un rassemblement philosophique, 

politique ou même un groupe de discussion. Ce mot fut translitéré plus tard (c’est à dire 

que l’on a pris la racine du mot grec et on a “francisé” ce mot avec une terminaison) 

pour donner le mot “église”.  

 

b) D’une dénomination: Dans le NT l’église n’était pas regroupée en association comme 

nous le connaissons aujourd’hui. Par exemple, il existe aux Etats-Unis une centaine 

d’associations qui sont de doctrines Pentecôtistes, avec pour chacune un représentant 
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légal. Ces associations regroupent souvent plusieurs dizaines, voire plusieurs centaines 

d’églises chacune, et de ce faire, chaque association s’appelle une dénomination. En fait, 

une dénomination, c’est un groupement d’églises qui portent le même nom et qui 

partagent la même doctrine et qui ont des pasteurs qui ont été formés par cette 

dénomination.  

Par exemple on dit au Burundi l’église Emmanuel, l’église Anglicane, l’église des 

Amis, l’église de Pentecôte etc.…, tous ces groupements d’églises sont considérés comme 

des dénominations. On a pris l’habitude de dire l’église de “ X ”, ce qui n’est pas une 

faute en soi, mais si on veut être puriste par rapport au terme “ ekklesia ”, ce n’est pas 

correct. En effet, dans la pensée de Dieu, l'Église est UN, mais les hommes ont divisé le 

Corps de Christ en organisations, par leur culture et leur doctrine. Ceci n’est pas 

forcément mauvais, si cela n’est pas une cause de division, mais nous devons discerner le 

Corps de Christ, c’est-à-dire que nous devons comprendre que si une personne est née de 

nouveau et qu’elle ne fréquente pas la même “ église locale ” que nous, nous devons la 

considérer comme notre frère ou notre sœur en Christ, sinon nous avons une mentalité 

sectariste. 

 

IV°) La Mission de l'Eglise: 

Au 20ème siècle, nous avons vu apparaître des “ ministères ” de toutes sortes et certains de 

ces “ ministères ” se sont concentrés uniquement sur une doctrine sur laquelle il fonde tout. 

Nous devons TOUJOURS nous rappeler que Jésus a laissé à l’Eglise La Grande Mission, qui 

peut se diviser en 3 missions principales, dont nous ne devons jamais nous écarter (si un 

mouvement ou un ministère ou une église locale s’écarte de cette voie, il est préférable de ne 

plus adhérer dans ce groupe, si les responsables de ce mouvement ou de ce ministère ne veulent 

pas revenir dans le chemin biblique) : 

C’est dans Matt. 28 : 19 et 20, que Jésus a laissé les termes de cette Grande Mission à 

l'Eglise :  

“ Allez, faites de toutes les nations des disciples, les baptisant au nom du Père, du Fils et du 

Saint-Esprit, et enseignez-leur à observer tout ce que je vous ai prescrit. Et, voici, je suis avec vous 

tous les jours, jusqu'à la fin du monde. ” 

Jésus ne nous a pas dit de faire des convertis, mais des disciples (l’expression ‘faire des 

disciples’, c’est un seul mot grec qui est “matheteuo”, ce verbe signifie : faire de quelqu’un, une 

personne qui suit la doctrine d’un maître, qui s’attache au maître en  suivant sa façon de vivre). 

Ce passage nous montre qu’il faut d’abord évangéliser (Marc 16 : 15) ; puis enseigner et enfin 

développer notre relation avec Dieu. 

Nous allons aborder les 3 points suivants : 

   1°) Evangélisation. 

   2°) Edification. 

   3°) Culte à Dieu. 

   

a - Evangélisation: Vient du mot "evangelion", qui signifie : déclaration de la Bonne 

Nouvelle. En fait, cela veut dire partager la Bonne Nouvelle de Jésus avec les autres (Marc 

16 : 15 Actes 1 : 8). Le rôle de l’Eglise est d’amener les perdus à Christ. 

 

 b - Edification: Il est bien d’amener quelqu’un à Jésus, donc de l’amener à la nouvelle 

naissance, mais il faut ensuite faire un travail de construction spirituelle et de restauration. 

Comment Jésus nous a t-Il ordonné de faire des disciples ? En les enseignant avec la Parole 

de Dieu, pour que les croyants grandissent dans le Seigneur et marchent à la lumière de ce 

que Jésus leur a acquis à la Croix du Calvaire (c’est à dire ce que nous sommes en Christ).  

 

 c - Adoration: Le Nouveau Testament nous montre que les croyants doivent se réunir pour 

rendre un culte à Dieu. En premier lieu, si nous voulons obéir à la Parole de Dieu, il faut 

être fidèle à une église locale (Heb. 10 : 25), d’autre part Dieu nous demande de Lui rendre 
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la louange et l’adoration qui Lui sont dues (Actes 2 : 46 et 47 ; Rom. 12 : 1 et Heb. 13 : 15). 

 

V°) Images Bibliques de l'Eglise: 

Le NT, nous donne des images de l’Eglise, Corps de Christ. Une image est une représentation 

imparfaite de la réalité, mais elle nous permet de mieux comprendre des réalités spirituelles. 

  

 a - L'Epouse de Christ: 2 Cor. 11 : 2 ; Eph. 5 : 22 à 25.  

Le NT nous montre que Christ est considéré comme l'Epoux Céleste de l'Église, l'Église 

est Son Epouse. Jésus est l'époux (Jn 3 : 29); quand Il reviendra, le temps de préparation de 

l'Epouse sera terminé et elle épousera Son époux céleste (Apoc. 19 : 7 à 9 et 21 : 2). Cette 

image de l'Eglise nous parle de la pureté de l'Eglise. 

 

 b - Le temple de Dieu: 2 Cor. 6 : 16; Eph. 2 : 20 à 22; 1 Tim. 3 : 15 et Apoc. 21 : 3.  

 Dieu n'habite pas dans un temple fait de mains d'homme, mais dans notre cœur (notre 

esprit) Actes 7 : 48 et 49 et Actes 17 : 24 et 25. 
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Chapitre 4: La repentance 

 

Le sujet de la repentance est un sujet qui est souvent flou pour beaucoup de croyants. On dit 

aux personnes qui s’approchent à un appel pour donner leur vie à Christ de se repentir et les 

gens disent qu’ils se sont repentis. En questionnant les chrétiens sur la définition de la 

repentance biblique, on s’aperçoit que beaucoup  n’ont pas bien saisi ce que cela signifiait 

réellement.  

Pourtant, Jésus Lui-même, en commentant un fait divers de l’actualité, nous montre que la 

repentance concerne TOUS les hommes, s’ils ne veulent pas périr, mais être sauvés (Luc 13 : 1 

à 5). 

Pierre, dans son premier sermon, après une vive réaction de la part de ceux qui venaient 

tout juste d’entendre le Message de l’Evangile dira : “Repentez-vous aussi.” (Actes 2 : 37 et 38). 

Nous allons en premier lieu définir ce que signifie se repentir : 

 

Définition générale du verbe se Repentir 
 

Le verbe qui a été traduit par se repentir est le mot grec “ métanoeo ” il signifie 

littéralement : Se repentir, changer ses façons de penser. Dans un sens plus théologique, il 

signifie : Se détourner du péché d'une manière générale. En fait se repentir c’est passer par un 

changement radical de la façon de penser et de se comporter envers le péché. La repentance 

implique un changement dans la façon de voir les choses, changement dans les sentiments et 

dans les motivations d’un être humain.  

Nous devons réaliser qu’une personne ne peut pas naître de nouveau, si elle n'a pas réalisé 

que la raison majeure de la croix était d'en finir avec le problème du péché, et si elle ne s’est 

pas détournée du péché d’une manière générale, sachant combien Jésus a souffert pour nous en 

racheter.  

Définition du péché 
 

Le mot péché dans le grec (langage du NT) est hamartia, il signifie : manquer le but, manquer 

la cible. Dieu nous a en effet créés pour vivre en harmonie avec Lui, l'homme n'a jamais été 

créé pour pécher, mais c'est un choix qu'il a fait lui-même (il ne peut pas y avoir de relation 

entre Dieu [le créateur] et l'homme [la créature], s'il n'y a pas de possibilité de choix, sinon 

nous serions des machines). Quand nous péchons, nous manquons le but, c’est à dire que nous 

passons à côté de la raison d’être de la création. 

  

Ce qu’est et ce que n’est pas le péché :  

Des idées souvent préconçues. 
 

La Bible est très sérieuse concernant le péché, Rom. 6 : 23 nous dit que le salaire du péché, 

c’est la mort (spirituelle) qui entraîne la mort éternelle. Il demeure néanmoins beaucoup 

d’idées préconçues (souvent qui viennent de la religion) à propos du péché. La première chose 

que nous devons savoir, c’est que le péché est une ACTION. On ne peut pas en effet pécher par 

la pensée comme beaucoup l’enseignent, par contre, si nous méditons sur de mauvaises pensées, 

alors nous serons tentés d'agir sur ces mauvaises pensées, ce qui nous amènera à l’action du 

péché. 

Je vais vous montrer un verset qui vous le prouve, puis nous étudierons un verset, qui, je 

suis sûr, vous tracasse. 

Eph. 4 :26 : “ Si vous vous mettez en colère, NE PECHEZ POINT. ” Qu’est-ce que la colère ? 

C’est un sentiment, et elle est produite dans notre âme. La colère ne vient pas tout de suite, mais 

d’abord, nous avons connu un événement qui a déclenché chez nous un raisonnement, qui par 

la suite a fait “bouillonner” notre âme, et si nous agissons sur un sentiment de colère, c’est alors 
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que nous péchons ! Sinon, Paul aurait dit : “ Si vous vous mettez en colère, repentez-vous, car 

vous avez péché. ” En fait, Paul voulait leur dire : “ Si votre âme est en ébullition, ne passez pas 

à l’action, car sinon vous péchez. ”. 

Je vous vois venir avec une parole que Jésus a dite dans l’Evangile qui parle de la convoitise 

d’une femme : Matth. 5 : 28 : “ Mais, Moi je vous dis que quiconque regarde une femme pour la 

convoiter a déjà commis un adultère avec elle dans son cœur. ” Si vous interprétez un verset de la 

Parole de Dieu, vous devez faire attention à plusieurs choses : Premièrement, vous devez 

interpréter ce verset à la lumière de l’alliance sous laquelle ce verset est écrit, deuxièmement un 

verset ne peut pas être pris seul pour en faire une doctrine. Ici Jésus s’adresse à des juifs qui 

n’étaient pas nés de nouveau, qui étaient sous l’Ancienne Alliance (la Loi de Moïse). Si vous lisez 

les versets 29 et 30, c’est comme si Jésus leur disait : “ Si vous voulez lutter contre le péché, il 

faudra vous mutiler [couper vos membres], en fait, vous devez changer de nature (avoir la 

nature de Dieu en vous) ”. Jésus viendra à expliquer des choses sur la nouvelle naissance un peu 

plus tard (voir Jean  3). 

Une autre idée que l’on trouve chez certains chrétiens, c’est la notion de petits et de grands 

péchés ! La Bible est claire là-dessus, le péché, c’est le péché ! Il est évident que le péché peut 

avoir des conséquences plus ou moins importantes dans notre vie ou dans celle des autres, mais 

le résultat est le même : la mort spirituelle, qui entraîne la mort éternelle. Jésus ne parlera que 

de personnes qui ont beaucoup péché (Luc 7 : 47). Le seul péché qui sera reproché à tous les 

incroyants, c’est de ne pas avoir accepté Jésus comme Sauveur personnel, donc de ne pas avoir 

eu soif de chercher Dieu. 

Une dernière chose aussi qui est ancrée dans la tête de beaucoup  de croyants nés de 

nouveau, c’est à propos du Saint-Esprit. On entend souvent des témoignages de chrétiens qui 

disent : “ Le Saint-Esprit m’a convaincu de péché ! ”. Ceci n’est pas scripturaire et nous 

montre que ces personnes voient Dieu comme quelqu’un de méchant, qui cherche toujours les 

péchés des croyants. Laissez-moi vous expliquer quelque chose : Le rôle du Saint-Esprit est de 

convaincre les NON-CROYANTS de péché (Jn 16 : 8), mais une fois que nous sommes né(e)s de 

nouveau, c’est notre cœur qui nous condamne si nous péchons (1 Jn 3 : 20). Si nous péchons, 

nous avons l’impression que tout le monde le sait et que nos frères et sœurs en Christ nous 

jugent, mais en fait, c’est notre cœur – notre conscience qui nous condamne, non pas le Saint-

Esprit. Le Saint-Esprit qui habite en nous depuis notre nouvelle naissance et pour l’éternité, 

nous encourage et nous fortifie, c’est pour cela que Jésus a dit de Lui, qu’Il est le 

Consolateur (Jn 16 : 7); ce mot grec veut dire : “ avocat, aide, consolateur, Celui qui se tient à 

nos côtés, conseiller, intercesseur ”, il ne veut pas dire ACCUSATEUR ! Désolé pour les 

religieux ! 

  

Les 2 Aspects de la Repentance 
 

Il y a 2 aspects importants de la repentance : 

 

1°) Se détourner du péché d’une manière générale. 

 

2°) Se tourner vers LA SOLUTION de Dieu ; c’est à dire vers le seul moyen auquel Dieu a 

pourvu pour le salut de l’homme : Jésus, Dieu le Fils, venu en chair pour mourir sur la Croix à 

notre place, pour nos péchés, qui est ressuscité glorieusement d’entre les morts et qui est 

maintenant auprès du Père. Il n’y a pas de vraie repentance, si quelqu’un regrette son péché et 

se tourne vers une religion quelconque. C’est pourquoi le christianisme n’est pas une religion, 

mais une rencontre avec la créature qui débouche sur le salut et l’ouverture d’une relation avec 

Dieu. 

Une vraie repentance implique ces 2 aspects, car si nous nous détournons du péché 

seulement et si nous n’avons pas de conviction concernant la venue de Jésus – du message du 

salut pourvu par Dieu, alors, nous adhérons à une religion et nous ne sommes pas sauvés. Nous 

entendons souvent des personnes dire dans certaines églises : “ J’étais de telle ou telle religion 
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et maintenant je ne bois plus, je ne vole plus, je ne fume plus et je vais à l’église protestante, 

c’est pourquoi je suis sauvé ! ” Vous n’êtes pas plus sauvé que le pire des pécheurs ! Se repentir 

implique d’une part, de reconnaître et de se détourner de son péché, et d’autre part, de se 

tourner vers Jésus pour être sauvé ; c’est marcher dans une direction (celle de notre propre 

volonté) indépendamment du Créateur, allant tout droit en direction de l’enfer, et d’un seul coup, 

faire DEMI-TOUR en se détournant du péché et en vivant pour Jésus.  

Ce n’est pas le fait d’appartenir à telle ou telle église protestante qui vous sauve. Par contre, 

si vous vous êtes repenti, vous avez besoin de faire partie d’une bonne église où on dispense la 

Parole de Dieu sans compromis, et vous aurez aussi des connaissances avec d’autres frères et 

sœurs en Christ, qui vous aideront dans votre foi, étant sous les soins spirituels d’un pasteur. 

   

La Repentance Implique 3 domaines dans notre Ame 
 

Quand nous nous repentons, il y a 3 domaines de notre âme (notre personnalité) qui sont 

touchés : 

 

I°) Un changement radical de nos façons de penser sur : 

  

a) Le Péché : On réalise que le péché, nous souille, fait du mal à Dieu [Ps 51 : 6] et 

nous fait du mal.  

b) Dieu : Nous ne vivons plus pour nous-mêmes ; mais notre pensée est dirigée vers 

Lui, et nous désirons Lui plaire en toutes choses (j’ai donné ma vie au Seigneur et je veux 

vivre pour LUI : 2 Cor. 5 : 15).  

c) Nous-mêmes : On ne voit plus le péché comme quelque chose qui nous arrive par 

malheur (manque de chance ou erreur), mais nous nous reconnaissons comme 

responsables de nos actions à part entière. Nous ne sommes plus comme Adam qui disait 

après avoir été pris en flagrant délit : “ C’est à cause de la femme que Tu m’as donnée. ” 

(je paraphrase) Gen. 3 : 12. Ou encore certains “ chrétiens ” qui disent : “ C’est le diable 

qui m’a fait faire cela. ” Non, le diable NE PEUT PAS nous obliger à faire quelque chose, car 

Dieu nous a créés avec une possibilité de choisir entre le bien et le mal.   

 

II°) Nos émotions : 

 La repentance a été souvent définie comme: "une tristesse selon Dieu envers le péché." 2 

Cor. 7 : 9 et 10 et Luc 18 : 13. Les larmes accompagnent souvent une vraie repentance, mais la 

tristesse ou les larmes ne sont pas un signe qu'une personne s'est réellement repentie. 

Il y a en effet une grande différence entre le remords et la vraie repentance; quelqu'un peut 

être désolé pour son péché, et même en souffrir et pleurer, et ne jamais se repentir réellement. 

Nous avons vu des gens s’approcher à des appels pour donner leur vie à Jésus et pleurer 

toutes leurs larmes, et ne jamais les revoir dans l’église !  D’autres ont pleuré sur leur péché et 

ils se sont sincèrement repentis de leur péché. Une chose qui est certaine, c’est que nous sommes 

tous différents dans le domaine des émotions. Certains exprimeront leurs émotions facilement, 

d’autres non, mais ce qui importe, c’est le résultat !  

Dans une vraie repentance, la personne est sous une conviction de péché (Jn 16 : 8). Comme 

nous l’avons vu plus haut, Jésus dit que le Saint-Esprit va convaincre le monde (c’est à dire les 

pécheurs de péché). Quand une personne va donne sa vie au Seigneur, elle doit passer par une 

sincère repentance et quand elle entend le message de l’Evangile, elle va être convaincue de 

péché par le Saint-Esprit (le Saint-Esprit va lui ouvrir les yeux sur sa condition de perdu) et cela 

va produire une tristesse selon Dieu dans son âme, qui peut être accompagnée de larmes (mais 

pas toujours). 

Je me souviens d’une personne que j’ai visitée et à qui j’ai annoncé le message du salut. En 

quittant ce monsieur la première fois que nous nous sommes rencontrés, j’ai vu qu’il n’était pas 

encore prêt pour recevoir Jésus comme son Sauveur personnel. Pendant plusieurs jours après 

notre entrevue, il fut sous une conviction de péché; quand je l’ai visité à nouveau quelques 
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jours plus tard, la première chose qu’il m’a dite c’est : “ Olivier, depuis que tu es parti, je me 

sens mal à l’intérieur, j’ai besoin de Jésus”. Là, il était prêt, nous avons prié pour qu’il reçoive 

Jésus comme Sauveur personnel et il est né de nouveau à ce moment précis. Il n’a versé aucune 

larme, mais à l’intérieur, il était “ triste selon Dieu ”, c’est à dire qu’il était sous une conviction 

de péché et au moment même où nous avons prié, Jésus est venu habiter dans son cœur. Cette 

“ tristesse selon Dieu ” produite par le Saint-Esprit, s’est changée en paix et en joie, car il avait 

reçu le salut. Gloire à Dieu ! 

 

La différence entre une vraie repentance et le remords : 

Certaines personnes ont fait des choses qu’elles regrettent plus tard. Par exemple si vous 

avez fait un enfant hors mariage, et que l’on vous demande des comptes vis à vis de cet enfant 

(votre famille ou la famille de la fille qui vous créé des problèmes), vous regrettez certainement 

cette action. Ou si vous avez volé et que vous savez que la personne sait que c’est vous et que 

vous commencez à réaliser que la police vous cherche. Il y a des situations du passé que nous 

regrettons amèrement et en y réfléchissant bien, on se dit : “ Si j’avais su, je n’aurais pas fait 

telle ou telle chose, car maintenant me voilà dans des problèmes sérieux à cause de cela ! ”  

Les personnes qui raisonnent ainsi ne se repentent pas, mais elles regrettent parce qu’elles 

subissent les conséquences de leurs actions antérieures. Par contre, si l’occasion se présentait de 

nouveau, elles n’hésiteraient pas à recommencer ! ! Elles n’ont pas ouvert leur cœur à l’amour 

de Jésus et n’ont pas compris que Jésus a accepté de mourir à leur place pour leur péché. 

Ce genre d’attitude est du remords, une vraie repentance implique une conviction donnée 

par le Saint-Esprit, qui nous amène à haïr les mauvaises  actions  que  nous  avons  faites  et  à  

abandonner  ces mentalités. 

Il est triste de savoir que certaines personnes se cachent derrière le Christianisme pour 

masquer des choses honteuses qu’elles ont faites sans passer par une sincère repentance. Dieu 

pardonne le péché, mais la condition est de passer par une sincère repentance et non pas par un 

simple regret seulement. 

 

Une vraie repentance implique aussi un ABANDON du péché et ceci implique que notre 

volonté soit en action. 

 

III°) Notre Volonté:  

La volonté joue un rôle important dans la vraie repentance, afin que celle-ci soit vraiment 

effective. Quelqu’un qui se repent se détourne volontairement du péché et accepte 

volontairement le pardon de Christ. Dans Luc 15 : 18 et 19, nous avons l’histoire du fils 

prodigue qui prend des résolutions pour retourner dans la maison de son père (Voir aussi 

Matth. 21 : 28 et 29). 

  

Quelqu’un qui se repent sincèrement fait volontairement les 3 choses suivantes : 

  (1) Confesser son péché à Dieu: Ps 38 : 19  et Luc 15 : 21. 

  (2) Abandonner son péché: Prov. 28 : 13 et Es. 55 : 7. 

(3) Se tourner vers Dieu: Es 55 : 7 et 1 Thes. 1 : 9. 

 

Tout ceci est fait sans aucune pression de la part d’autres êtres humains, mais c’est 

volontaire, et c’est une conséquence du travail du Saint-Esprit dans la vie de cette personne. 

 

 

Quelques Remarques pour finir 
 

a) La repentance n'est pas quelque chose que nous pouvons mériter; nous n'accédons pas à 

la repentance par des œuvres, mais nous sommes convaincus de péché par le Saint-Esprit, 

ce qui produit en nous un désir profond de changement, réalisant que nous ne pouvons pas 

nous changer nous-mêmes, c’est à dire par nos propres efforts, mais que nous avons besoin 
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d’une nouvelle nature. C’est là que nous crions à Dieu et qu’Il peut nous écouter et nous 

sauver. 

 

b) Nous ne sommes pas sauvés afin de nous repentir, mais nous sommes sauvés si nous nous 

repentons (Luc 24 : 47). En d’autres termes la repentance vient AVANT la nouvelle 

naissance et non pas l’inverse. 

   

  c) La repentance amène la joie dans le Ciel (Luc 15 : 7 et 10). 

 

d) Les miracles n'amènent pas forcément à la repentance (Matt. 11 : 20 et 21). On dit 

souvent : “ S’il y avait beaucoup de miracles alors il y aurait beaucoup de gens sauvés. ” Il 

faut comprendre que les miracles et le spectaculaire attirent les foules et retiennent 

l’attention des êtres humains sur l’existence et la proximité de Dieu (voir Actes 8 : 6), mais 

les miracles et les guérisons ne sauvent pas. 

 

e) La repentance est un don de Dieu et comme nous l’avons vu, une personne qui n'est pas 

sauvée, a entendu l'Evangile, le Saint-Esprit vient et convainc cette personne de péché (Jn 

16 : 8). Après la conviction de péché, cette personne est placée devant un choix qui va 

déterminer sa destinée éternelle. Une personne qui pense qu'elle peut vivre dans le péché et 

au dernier moment de sa vie se repentir se trompe elle-même, car l'homme ne connaît pas le 

jour de sa mort. Dieu veut sauver tous les hommes (1 Tim. 2 : 4) et veut donner la 

repentance à tous (Actes 11 : 18). Il suffit de la désirer de tout cœur! 

 

f) L'amour et la bonté de Dieu doivent amener à la repentance. Trop de prédicateurs 

prêchent un “ Evangile ”, que j’appelle : La mauvaise nouvelle. Les personnes qui viennent 

à l'église suite à ce genre de prédication ne se repentent pas vraiment, mais elles ont peur 

de Dieu et elles adoptent une religion, car on ne peut pas avoir une relation de terreur avec 

Dieu. Rappelons-nous que la première chose que l'Evangile nous présente, c'est Jn 3 : 16. 

Notre Evangile est un Evangile d’amour, pas de terreur ! ! (Voir 2 Pier. 3 : 9). 

 

g) Personne ne peut vous forcer à vous repentir si vous ne le voulez pas. Ceci doit provenir 

non pas de pression de la part d’êtres humains, mais d’une conviction donnée par le Saint-

Esprit. C’est une erreur que l’on verra se produire dans l’histoire du christianisme à partir 

du 4ème siècle ap. J.C. 

 

h) Les fruits d'une vraie repentance: Une vraie repentance se manifestera par des fruits 

significatifs.  

 

1) Une confession du péché: Actes 19 : 18 : Soit dit en passant, le NT ne dit pas que 

nous devons dire à Dieu tous les péchés que nous avons faits depuis que nous sommes 

venus sur cette terre!!! Les prédicateurs qui obligent les gens à faire cela, abusent de 

leur autorité. Dans ce verset, il est dit "plusieurs..." et non pas "tous ceux qui...".  

 

2) Une réparation du mal fait aux autres ou une restitution des biens dans la mesure 

du possible (Luc 19 : 8). Zachée s’est repenti et la preuve de sa repentance est son 

discours et sa mise en pratique. Notons aussi que ce n'est pas la réparation ou la 

restitution qui produit la repentance, mais elle suit la repentance (Actes 19 : 19). 
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Chapitre 5: La Sainte Cène 
 

Ce que nous appelons, nous les croyants nés de nouveau, la Sainte-Cène est un des 

“ sacrements ” que Jésus nous a laissé : Un sacrement est un symbole, donc quelque chose qui 

représente autre chose, en l’occurrence pour la Parole de Dieu des choses spirituelles. La Sainte 

Cène a souvent été l’objet de mauvaises compréhensions. D’une part, nous avons des traditions 

religieuses qui font de ce symbole quelque chose de mystique, c’est à dire que l’on essaye 

d’entourer ce sacrement de choses “mystérieuses” ou “bizarres”, d’autre part nous voyons des 

abus de doctrines concernant cette bénédiction où certains croyants sont empêchés de prendre 

la sainte cène, frappés par le jugement des hommes. Ni l’un ni l’autre ne sont scripturaires et 

nous allons découvrir que derrière la sainte cène, il y a une grande bénédiction dont tous les 

croyants peuvent bénéficier. Mais commençons par le commencement, c’est à dire définissons 

en premier lieu son étymologie et ses origines bibliques : 

 

1°) Définition et Institution de la Sainte Cène : 
 

a) Définition : Le mot Cène vient du latin “ cena ” qui veut dire repas, donc, ce que nous 

appelons la “ sainte cène ” dans les milieux protestants, c’est le Saint Repas.  

 

b) Son institution : La sainte cène ou le Saint Repas, a été instituée par Jésus Lui-même 

avant Sa mort : Luc 22 :19 et 20. C’était pendant la dernière pâque qu’Il a mangée avec Ses 

disciples.  

 

c) Son observation dans l’Eglise primitive : Actes 2 : 42 à 46 ; Actes 20 : 7 et 11 et Actes 27 : 

35. La sainte Cène était observée par l’Eglise primitive à toutes les occasions où les chrétiens 

se réunissaient, dans les maisons, ou dans d’autres endroits. Ceci démystifie ce sacrement. 

 

d) Termes équivalents à la Sainte Cène : Certains termes que nous trouvons dans le NT, dans 

les passages cités plus haut, sont équivalents à la Sainte Cène : La fraction du pain ou rompre 

le pain. 

 

e) Les éléments de la Sainte Cène : Elle était célébrée dans le NT avec du pain et du vin. 

Dans nos églises, il est préférable de la célébrer avec de la grenadine, car suivant les régions, 

il est difficile de trouver du vin et d’autre part le vin alcoolisé peut être un problème dans 

certaines cultures. 

 

2°) Signification de la Sainte Cène :  
Trop souvent la tradition des hommes prédomine dans la vie des chrétiens, regardons la 

signification de la Sainte Cène selon 1 Cor. 11 :23 à 34. 

 

A partir de ce texte nous allons faire quelques remarques : 

 

1) La Sainte Cène est une obéissance à l’ordre du Seigneur. Nous devons nous 

souvenir qu’il y a de la puissance dans l’obéissance. Même si nous ne comprenons pas 

tous les “ pourquoi ” du Seigneur. 

 

2) La Sainte Cène est un mémorial, c’est à dire qu’en la célébrant, on se souvient du 

sacrifice de Jésus à la croix (1 Cor. 11 : 24 et Luc 22 : 19), de Son corps brisé et de Son 

sang versé.  

 

En pratiquant la Sainte Cène, c’est comme si  nous confessons : 

“Je me rappelle dans quelle condition j’étais avant de connaître Jésus, je me rappelle 

qu’Il a versé Son sang pour moi (pour mes péchés, mais aussi pour tout ce que j’ai en 
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Lui). Je me rappelle que Son corps a été brisé pour que tous soient réunis dans un 

même Corps, c’est à dire, de l’Eglise, qui est l’ensemble des croyants nés de nouveau.” 

 

a) Son Corps a été brisé : Il a porté nos souffrances, Il s’est chargé de nos 

douleurs (Es. 53 : 4 et 5), à cause de nos péchés et de nos iniquités (injustices). Le 

châtiment qui nous donne la paix est tombé sur Lui. Je n’ai plus à porter la 

peine de mon péché, de mes maladies, de ma pauvreté, je suis libre de toutes les 

oppressions démoniaques. 

 

b) Son sang a été versé : Ce sang est la garantie de la Nouvelle Alliance en Jésus. 

Nous sommes maintenant libres de nous approcher de Lui sans aucun sentiment 

de culpabilité ou d’infériorité [Héb 10 : 18 et 19] (nous sommes Ses enfants 

légitimes).  

 

 3) La Sainte Cène est une proclamation et une confession de notre foi 

personnelle dans le sacrifice de Dieu le Fils, c’est à dire Jésus-Christ venu en 

chair il  y a 2000 ans et qui est mort à la croix et ressuscité le 3ème jour. 

 

 4) La Sainte Cène est une déclaration concernant la deuxième venue du Seigneur 

(Son retour que nous attendons pour enlever les Siens [1 Thess. 4 : 13 à 18]). 

 

 5) La Sainte Cène est une confession de notre communion avec Dieu (1 Jn 1 : 3 ; 

1 Cor. 10 : 16 et 17) et de notre unité en tant que Corps de Christ. 

 

 6) La Sainte Cène est une confession de nos droits que Christ nous a acquis 

légalement par Son propre sang; donc quand nous la prenons avec foi, nous 

pouvons recevoir un renouvellement de nos forces spirituelles et même de 

recevoir ce dont nous avons besoin. 

 

 7) La Sainte Cène est une reconnaissance de notre appartenance au Corps de 

Christ (1 Cor. 10 : 17), que nous sommes fils et fille de Dieu né(e)s de nouveau. 

 

Il faut toujours comprendre que l’on peut tromper les hommes, mais pas Dieu. Au verset 27 

de 1 Cor. 11, Paul nous donne un avertissement que tout chrétien doit connaître dans sa vie 

spirituelle. En résumé : on ne se moque pas de Dieu ! 

Si on prend la Sainte Cène, on ne joue pas avec le péché, sinon la mort prématurée peut 

s’ensuivre (1 Cor. 11 : 30). Tout ce que nous faisons pour le Seigneur doit être basé sur une 

conviction et cela doit être la conséquence de notre relation avec Lui, sinon cela veut dire que 

nous pratiquons une religion et la religion n’a pas de vie en elle-même, elle est morte. Nous 

devons écouter notre conscience, si notre cœur ne nous condamne pas (1 Jn 3 : 20), prenons la 

Sainte Cène et recevons la bénédiction qui l’entoure. Par contre si nous avons péché, alors 

repentons-nous, car Jésus est fidèle et juste pour nous pardonner et nous purifier (1 Jn 1 : 9). 

Paul est très clair concernant la Sainte Cène. Il dénonce les abus des Corinthiens qui prenaient 

la sainte cène en étant complètement ivres (1 Cor. 11 :  21), il leur reproche leur mépris de 

l’église de Dieu. De plus, en considérant le contexte de cette épître, Paul met de l’ordre dans 

cette église, autant sur le plan de l’exercice des dons spirituels et du déroulement des réunions 

en général (1 Cor. 14 : 40), que sur des problèmes de péchés dont les corinthiens n’avaient que 

faire et qu’ils ne voulaient pas régler (l’immoralité sexuelle : 1 Cor. 5 : 1ss.,  les rivalités et  les 

divisions: 1 Cor. 1 : 10 et 11 et 1Cor. 3 : 3; 1 Cor. 11 : 17). Si votre église en est là alors prenez à 

la lettre les avertissements de jugement que Paul donne. Mais, la grande majorité des  églises 

protestantes n’ont pas ce désordre. Dieu merci ! 

Apprenons à nous dégager de toute condamnation (Rom. 8 : 1), si nous marchons dans la 

sainteté et vivons une relation intense avec Dieu, sans peur (1 Jn 4 : 18), ayant un grand respect 
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pour ce qu’Il a fait pour nous en Jésus, de crainte de Lui déplaire. 

 

B) Ce qu’est la Sainte Cène, du point de vue des éléments : 

Si vous avez fréquenté des églises traditionnelles, vous découvrirez qu’il y a 3 points de vue 

qui ne sont pas scripturaires dans le monde religieux et qui concernent le pain et le vin: 

 

1) La transsubstantiation: C'est l'enseignement de l'Eglise Catholique Romaine qui dit que 

le pain et le vin se transforment littéralement en la chair et le sang de Jésus. Cette doctrine 

n'a jamais été prouvée par l'expérience, elle est contredite aussi par le fait que Jésus était 

encore dans Son corps quand Il a dit: "Ceci est Mon corps, faites ceci en mémoire de Moi", 

Jésus parlait de façon évidente dans un langage symbolique. 

  

2) La consubstantiation: C’est une doctrine que Martin Luther a enseignée. Cette doctrine 

dit que les éléments ne se transforment pas, mais que Jésus est présent "Dans les éléments de 

la Sainte Cène". Ceci est un encouragement à la superstition et au mysticisme, cette doctrine 

n’est pas acceptée dans les milieux évangéliques. 

 

3) L'observation de la sainte cène est seulement un mémorial, qui n'apporte aucune 

bénédiction. Ceci est une autre extrême qui n'est pas biblique que l’on retrouve dans certains 

milieux protestants. 
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Chapitre 6: L’Imposition des Mains 

 

Dans les doctrines de base, qui sont nommées dans Hébreux 6 : 1 et 2, nous trouvons la 

doctrine de l'imposition des mains. Il y a ceux, dans le Corps de Christ, qui ne croient pas en cet 

enseignement, pourtant la Bible nous en parle, nous devons donc y croire. Une autre tendance 

extrême que nous trouvons est la pratique de l'imposition des mains n'importe comment, ce 

qu’un de mes prédicateurs préférés appelle : L’imposition de mains vides sur des têtes vides ! 

C’est-à-dire des personnes qui s’imposent les mains les unes les autres pour tout, et pour 

n’importe quoi, sans considérer ce que la Bible enseigne à ce sujet. 

 

La Main : Symbole de Puissance 
 

La première remarque que nous pouvons faire à ce sujet, c’est que dans la Bible, la main est 

le symbole de la puissance (Actes 4 : 29 et 30 et Actes 5 : 12). 

Par exemple dans Ez. 37 : 1 ss. “ La Main de l’Eternel ”, est une expression que l’on va 

retrouver souvent dans l’AT, pour désigner le Saint-Esprit qui vient sur quelqu’un avec 

puissance. 

 

L’Imposition des mains : Une Transmission 
 

La pratique de l’imposition des mains n’est pas apparue dans le NT comme nous le pensons 

souvent. Mais déjà dans l’AT nous en avons des exemples : En fait, nous allons voir que dans 

l’AT l’imposition des mains est un moyen de transmission soit de la bénédiction de Dieu, soit 

des péchés de peuple sur un animal : nous verrons aussi que dans l’AT comme dans le NT, elle 

a des règles. Deut. 34 : 9, est l’exemple typique dans l’AT, d’un don qui est transmis par Moise 

à Josué au moyen de l'imposition des mains (voir en parallèle Nom. 27 : 18). Là, c’est la 

bénédiction de Dieu qui est transmise à une personne. Remarquons que ce n’est pas Moïse qui a 

décidé de faire de Josué son successeur, mais c’est Dieu ! 

Dans Ex. 29 : 10, 15 et 19 en parallèle avec Lev. 1 : 4 : Les personnes qui offraient ces 

sacrifices, que ce soit pour se consacrer ou pour avoir leurs péchés couverts (l’expiation), 

s’identifiaient à l’animal en posant leurs mains dessus, pour que ce soit l’animal qui subisse la 

punition (c’est à dire la mort). Les personnes qui faisaient cela transmettaient leur jugement sur 

ces animaux par la foi. Elles s’identifiaient à l’animal. Nous n’avons plus à faire cela ; car Jésus 

a pris toutes nos malédictions sur la Croix (Gal. 3 : 13 et 14). 

 

Les Raisons de l’Imposition des Mains dans le NT 
 

Voici les raisons scripturaires pour imposer les mains dans le NT (rappelons-nous que nous 

sommes sous la Nouvelle Alliance contractée en Jésus et c’est là l’intérêt de notre étude): 

 

1) Pour recevoir la guérison divine: Marc 16 :18; Marc 5:23; Marc 6 : 5; Marc 7 

: 32 et 33; Actes 28 : 8 et 9. Nous pouvons aussi être guéris sans que personne ne 

nous impose les mains, en étant seul, par la foi dans la Parole de Dieu (1 Pier. 2 : 

24 et Marc 11 : 23 et 24) ou en étant proche de personnes qui ont une onction de 

guérison (c’est à dire qui rayonnent la puissance de Dieu [voir Actes 5 : 15 et 

Actes 19 : 11 et 12]). 

 

2) Pour recevoir le baptême du Saint-Esprit: Actes 8 : 17 et 19; Actes 19 : 6; 

Actes 9 : 17 (Bien que cela ne soit pas le seul moyen de le recevoir voir Actes 10 : 

44 à 47). 
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3) Pour envoyer quelqu'un accomplir une mission de la part du Seigneur: Actes 

13 : 3; Actes 6 : 6; 1 Tim. 4 : 14. Ici, il faut être dirigé par le Saint-Esprit sinon 

cela revient “ à poser des mains vides sur des têtes vides ”. C’est comme cela que 

des personnes se sont vu attribuer des titres spirituels ! Si cela est fait dans 

l’Esprit, alors il y aura un changement dans le ministère de la personne (voir 

Actes 14 : 14), on lui donnera alors un titre biblique correspondant à l’onction 

divine et non pas selon l’organisation à laquelle elle appartient. 
 

Les Règles qui Régissent l’Imposition des Mains 

 
Paul dira à Timothée, qui était pasteur de l’église d’Ephèse de ne pas se précipiter pour 

imposer les mains à quelqu'un (1 Tim. 5 : 22). L’imposition des mains, en effet, n’est pas une 

recette, mais elle se fait et doit se faire avec les règles divines, d’une part dans la foi, jamais dans 

l’incrédulité, et d’autre part pour des raisons bibliques. L’imposition des mains fonctionne avec 

la foi pour recevoir la bénédiction transmise. Nous pouvons comparer cela avec un émetteur et 

un récepteur. L’“émetteur” ou l’instrument de transmission de la bénédiction, c’est la personne 

qui pose ses mains sur l’autre, et la personne sur qui on impose les mains, c’est le “récepteur”. 

Cette dernière doit être prête à recevoir la bénédiction transmise par la foi. La puissance de 

Dieu peut alors “ couler ” de l’un vers l’autre, le contact étant établi, par le moyen de 

l’imposition des mains. L’imposition des mains doit être prise comme un point de contact entre 

la puissance de Dieu et un être humain. C'est un "interrupteur spirituel" en quelque sorte. 

Nous devons remarquer que la Bible ne nous montre jamais que nous pouvons imposer les 

mains à quelqu’un qui s’approche pour recevoir Jésus dans sa vie ou encore pour chasser des 

démons. 

Ne vous laissez pas imposer les mains par n’importe qui. Certaines personnes se réclamant 

de Dieu vivent dans le péché, ou sont sous des esprits de séduction et essayent de détourner 

d’autres en enseignant des doctrines non scripturaires. Je dois dire que certains exercent la 

délivrance en se réclamant du ministère de délivrance et parfois, il y a des choses étranges qui 

se font sans fruits spirituels : ne regardez pas et ne cherchez pas les manifestations, mais 

regardez les fruits. 

 

En résumé, si nous appliquons la Parole de Dieu, nous verrons les bénédictions de Dieu 

transmises par ce moyen qu’est l’imposition des mains: Par contre si nous nous entêtons à faire 

des choses qui ne sont pas scripturaires, nous n’en aurons que des effets néfastes. 



                

 

Chapitre 7: Le Baptême d’Eau 
 

Dans la Grande Mission que le Seigneur Jésus a donnée à l'Eglise à la fin de l'Evangile de 

Matthieu, Jésus dit: "Allez, faites de toutes les nations des disciples, les baptisant au nom du Père, 

du Fils et du Saint-Esprit." Matth. 28:19. 

Jésus nous a donné l'ordre de baptiser d'eau.  

Pourquoi ce "sacrement" ? 

Certains voient dans le baptême d'eau “une condition indispensable pour être sauvé”, 

d'autres attachent une importance capitale “aux paroles formulées” lorsqu’une personne est 

baptisée, enfin, certains chrétiens n'y attachent aucune importance, considérant que le baptême 

d’eau n'a pas de conséquence spirituelle, car il n'est qu'un symbole. 

Si Dieu nous a laissé un ordre, c'est pour notre bien et par amour pour nous; Il sait ce qu'il y 

a de meilleur, et Sa Parole nous guide.  

Dans cette étude sur le baptême d'eau, nous allons aborder cette doctrine avec équilibre. 

Quand nous étudions la Parole de Dieu, nous devons réaliser que nous pouvons pousser des 

doctrines à l'extrême ou ignorer ce qu'elles nous enseignent; quand nous conduisons une 

voiture, nous devons nous rappeler que de chaque côté de la route, il y a un fossé !! On retrouve 

ce principe pour l'étude de la Parole de Dieu, vous pouvez prendre une vérité biblique, la sortir 

de son contexte et lui faire dire n'importe quoi. 

 

Définition du verbe Baptiser. 
 

Heb. 6:1 et 2: "C'est pourquoi, laissant les éléments de la Parole de Christ, tendons à ce qui est 

parfait, sans poser de nouveau le fondement du renoncement aux œuvres mortes, de la foi en Dieu, 

DE LA DOCTRINE DES BAPTEMES, de l'imposition des mains, de la résurrection des morts, et 

du jugement éternel." 

 

Ce passage mérite quelques commentaires:  

 

Premièrement: ces versets concernent l'Eglise, c'est à dire les chrétiens nés de nouveau. 

Deuxièmement: pour l'auteur de l'épître aux Hébreux, ces doctrines (ou enseignements) sont 

la base de la vie chrétienne, c'est à dire que tout enfant de Dieu devrait les avoir assimilées au 

début de sa marche avec Dieu.  

Troisièmement: ce passage nous parle DES BAPTEMES (pluriel) et non pas DU BAPTEME 

(singulier). 

 

La Bible nous montre en effet qu'il y a plusieurs baptêmes:  

 

1) Le baptême d'eau que nous étudions ici ; c’est à dire le baptême d’eau. 

 

2) La nouvelle naissance qui est un baptême (ou une immersion) du Saint-Esprit dans 

notre esprit (voir 1 Cor. 12:13 [Si vous voulez avoir plus de détails sur ce sujet, voir 

mon livre intitulé: "Comprendre la nouvelle naissance" Chapitre 4, paragraphe 

'Votre esprit est immergé dans l’Esprit de Dieu']). C'est aussi le baptême dans la 

mort de Jésus dont parle Paul dans Romains 6:3 et 4. 

 

3) Le baptême du Saint-Esprit accompagné du parler en langue (Marc 16:17; Actes 2:4; 

Actes 19:6 [pour avoir une étude complète sur le Baptême du Saint-Esprit, procurez-

vous mon livre: "Comprendre le Baptême du Saint-Esprit"]).  

 

Je vais vous donner maintenant la définition du verbe baptiser dans le langage du Nouveau 

Testament. 

Définition: Le verbe, traduit en français par 'baptiser', est le verbe grec "Baptizo" qui 

signifie: Plonger ou immerger quelque chose ou quelqu'un dans un liquide. C’était un mot du 



                

 

langage courant au temps de Jésus. Par exemple si vous plongiez quelque chose dans de l’eau 

pour le nettoyer, alors vous “ baptizo ” cette chose. Les chrétiens ont, au cours des siècles, 

adapté certains mots du langage de tous les jours de cette époque pour l’utiliser à des fins 

spirituelles.  

Cette définition nous servira à mieux comprendre les erreurs qui sont souvent enseignées. 

 

Qu'est-ce que le Baptême d'Eau? 
 

Concernant ce sujet, il y a eu tellement d'erreurs répandues qu'il est bon de savoir quelles 

sont nos références. Est-ce la tradition des hommes ou la Parole de Dieu? Pour ma part, j'ai fait 

mon choix, c'est la Parole!! Nous devons suivre la Parole si nous voulons voir la bénédiction de 

Dieu dans nos vies. Trop de chrétiens veulent faire comme ils veulent, et demandent à Dieu Sa 

bénédiction ! Mais si Dieu nous a donné la “ méthode ” à suivre, alors pratiquons-la, c'est notre 

responsabilité de connaître et de pratiquer la Parole (Jac. 1 : 22 à 25). 

Regardons ensemble ce que dit la Parole concernant le baptême d'eau: 

 

 

Le Baptême d'Eau:  

Un Engagement devant Dieu et les Hommes. 
 

 

Regardons à 1 Pier. 3:21: "Cette eau était une figure du baptême, qui n'est pas la purification 

des souillures du corps, mais l'engagement d'une bonne conscience devant Dieu, et qui maintenant 

vous sauve, vous aussi, par la résurrection de Jésus-Christ." 

Ce passage de l'Ecriture nous enseigne que nous sommes sauvés par la résurrection de Jésus-

Christ; il met aussi l'accent sur une des caractéristiques du baptême, à savoir: L'engagement 

d'une bonne conscience devant Dieu. En effet, le baptême est un témoignage public de ce qui s'est 

DEJA passé spirituellement dans la personne. Ou autrement dit, c'est le signe extérieur d'une 

rencontre intérieure, c'est un engagement et une confession publique de ce que quelqu'un a vécu 

avec le Seigneur Jésus-Christ.  

Quand quelqu'un se fait baptiser, il dit en quelque sorte: "Je témoigne, par mon baptême 

aujourd'hui, de ce que vous ne pouvez pas voir avec vos yeux de chair, et qui s'est passé à 

l'intérieur dans mon cœur, de ma nouvelle naissance."  

 

Le Baptême d'Eau: Un Symbole. 
 

Nous verrons plus loin le mode d'administration du baptême, mais nous allons décrire 

maintenant le symbolisme du baptême d'eau:  

 

1. Quand la personne qui se fait baptiser est plongée dans l'eau, c'est le symbole de sa mort 

au monde avec Christ, elle s'identifie avec Christ (voir Rom. 6:3 et 4 qui nous parle de 

l'expérience spirituelle, qui consiste à être baptisé dans la mort de Jésus, le baptême d'eau 

atteste donc cette mort avec Christ); c'est comme si elle disait: 'je suis mort au monde, au péché, 

avec mon Seigneur, à toute la malédiction du péché qui conduit ce monde en enfer'.  

Si on laissait cette personne dans l'eau, alors elle mourrait une bonne fois pour toutes !!! 

Mais après la mort de Christ, il y eut un événement sans précédent: La résurrection !!  

 

2. Quand la personne sort de l'eau, c'est le symbole de sa résurrection avec Christ pour une 

vie nouvelle !! (voir Col. 2:12 qui nous décrit ce que nous avons vécu dans la pensée de Dieu, 

lors de notre nouvelle naissance).  

C'est comme si cette personne disait: 'Maintenant, je suis ressuscité pour une vie nouvelle en 

Jésus-Christ, je suis une nouvelle créature en Christ [2 Cor. 5:17] '.  

Nous allons voir ce que n’est pas le Baptême d’eau :  



                

 

 

 

Le Baptême d'Eau ne Sauve pas. 
 

Cette déclaration peut vous surprendre, mais je vais vous le prouver par les Ecritures. Seule 

la foi en Jésus sauve, c'est une doctrine du Nouveau Testament; regardons Eph. 2 : 8: "Car, c'est 

par la grâce que vous êtes sauvés, par le MOYEN DE LA FOI." 

Nulle part dans l'Ecriture, vous ne trouverez des versets qui disent que nous sommes sauvés 

par le baptême d'eau. Vous allez me dire: 'si, je connais un passage qui en parle, c'est Eph. 5 : 

25 et 26.'  

Etudions ensemble ces 2 versets: Eph. 5 : 25 et 26:  

25  "Maris, que chacun aime sa femme, comme Christ a aimé 

l'Eglise, et s'est livré Lui-même pour elle, 

26  "afin de la sanctifier en la purifiant et en la lavant par l'eau 

de la Parole." 

 

Si vous avez une traduction Segond non révisée, certainement que le verset 26 est traduit de 

la façon suivante:  

26 (Traduction Segond non révisée)  "afin de la sanctifier par la Parole, après l'avoir purifiée 

par l’eau du baptême." 

 

Cette traduction non révisée a mené bien des chrétiens dans la confusion; ce verset me 

rappelle un de mes étudiants de l'école Biblique, à Bujumbura au Burundi. Il était convaincu 

par ce verset (ayant lui-même une traduction Segond non révisée) que si un chrétien né de 

nouveau n'était pas baptisé dans l'eau, alors il n'était pas sauvé !! C'était quelque chose qu'il 

prêchait !!  

Vous voyez, si vous ne comprenez pas certains versets, ou encore qu'ils ne "semblent" pas 

correspondre à une doctrine générale de la Parole, ne construisez pas une doctrine avec eux. 

Soyez prudent, surtout si vous ne connaissez pas bien la Parole de Dieu.  

Pour en revenir à cet élève, j'ai donc fait l'enseignement sur le baptême d'eau, et à la fin je 

lui ai montré que ce verset dans le texte grec original (le Nouveau Testament a été écrit en grec 

puis traduit dans d’autres langues) était bien traduit dans la version Segond révisée (la 

première traduction que je vous ai donnée), qui est claire, et nous montre que Jésus a purifié 

l'Eglise par Sa Parole et non pas par le baptême d'eau !!  

Si vous n'êtes toujours pas convaincu que le baptême d'eau ne sauve pas, rappelez-vous le 

brigand sur la croix (voir Luc 23 : 39 à 43), Jésus lui dit que le fait de croire en Lui, lui assure le 

Ciel. Le brigand ne pouvait pas descendre de la croix et se faire baptiser!!!   

 

Le Baptême d'Eau n'est pas la Nouvelle Naissance. 
 

J'ai souvent entendu des personnes prier de la façon suivante après une réunion où on a 

baptisé des nouveaux convertis : "Merci Seigneur, car Tu ajoutes aujourd'hui à l'Eglise un 

nouveau frère ou une nouvelle sœur en Christ" ou encore: "Merci Seigneur, car il y a de la joie 

dans le Ciel, car ce pécheur s'est repenti aujourd'hui."  

Cela n'est pas biblique, car une personne qui se fait baptiser témoigne publiquement, comme 

nous l'avons vu, qu'elle s'engage avec Dieu, mais elle s'est déjà repentie et elle est déjà née de 

nouveau lorsqu'elle se fait baptiser. Le Baptême d'eau est un sacrement, ce n'est pas une 

expérience spirituelle. 

 

Critères Bibliques pour Etre Baptisé. 
 

Actes 8:36 à 38, nous donne l'ordre biblique que nous devons respecter:  

"Comme ils continuaient leur chemin, ils rencontrèrent de l'eau. Et l'eunuque dit: 'Voici de 

l'eau; qu'est-ce qui empêche que je ne sois baptisé?' Philippe dit: 'Si TU CROIS DE TOUT TON 



                

 

CŒUR, cela est possible. L'eunuque répondit: ' Je crois que Jésus-Christ est le Fils de Dieu'. Il fit 

arrêter le char; Philippe et l'eunuque descendirent tous deux dans l'eau, et Philippe baptisa 

l'eunuque" 

La nouvelle naissance vient en premier et le baptême d'eau en deuxième, mais se faire baptiser 

dans l'eau sans être né de nouveau, cela équivaut à un bain !! 

Si vous étudiez les divers passages des Actes des apôtres où des personnes se font baptiser, 

vous remarquerez qu'elles croyaient toutes en Jésus-Christ avant de se faire baptiser (Voir 

Actes 2:38 à 41; 8:12 et 13 et 36 à 38; 9:18; 10:48; 16:14 et 15; et 32 et 33; 18:8; 19:5). Vous 

constaterez aussi que ces passages de l'Ecriture ne nous donnent aucun critère sur l'avancement 

spirituel des personnes concernées, le seul critère, c'est la nouvelle naissance. 

Si donc vous croyez en Jésus, c'est à dire si vous avez reçu Jésus-Christ comme sauveur 

personnel, si vous êtes certain que si vous mouriez à l’instant présent, vous iriez auprès de Lui 

(Phil. 1 : 23) ; alors vous pouvez vous faire baptiser d'eau. 

Vous êtes peut-être de ceux qui pensent que le baptême d'eau est quasiment inutile, puisqu'il 

n'est pas une expérience spirituelle.  

Rappelons-nous que nous ne pouvons pas toujours comprendre ce qui se passe dans le monde 

spirituel quand nous obéissons à Dieu, mais sachez qu'il y a de la puissance dans l'obéissance !!! 

Vous voyez, autour de nous, il existe un monde invisible de créatures appartenant au royaume 

de Dieu (les anges) et d'autres qui se sont rebellées contre Dieu et qui, elles, appartiennent au 

diable (les démons) : c'est le monde des esprits; toutes ces créatures sont témoins de ce que vous 

faites dans ce monde, et cela a un impact positif ou négatif dans votre vie. 

Le prophète Samuel dira au désobéissant roi Saül que l'obéissance vaut mieux que les 

sacrifices (1 Sam. 15 : 22 b). Ce que vous faites de tout cœur, en obéissant à la Parole de Dieu, a 

toujours un impact dans le monde spirituel. 

 

Le mode d'Administration du Baptême d'Eau. 
 

 Le Nouveau Testament nous montre la façon dont nous devons administrer le baptême 

d'eau:  

 

1. Le baptême d'eau demande suffisamment d'eau: Actes 8 : 36-39 et Jn 3 : 23. (Certains 

dictionnaires bibliques nous rapportent que la pratique de l'aspersion de quelques gouttes 

sur la tête est apparue très tôt dans le Moyen Orient à cause d'un manque d'eau dans cette 

région, cette pratique n'en demeure pas moins antiscripturaire.) 

 

2. Le baptême d'eau demande un candidat et quelqu'un qui baptise (l'administrateur du 

baptême): Actes 8 : 36. 

 

3. Le baptême d'eau demande que le candidat et l'administrateur du baptême descendent dans 

l'eau. 

 

4. Le baptême d'eau demande que le candidat soit immergé (plongé) dans l'eau. 

 

5. Le baptême d'eau demande que le candidat ressorte de l'eau. 

 

La Formule du Baptême d'Eau. 
 

Ce point a créé beaucoup de problèmes dans certains milieux chrétiens, et il y a même eu des 

divisions à cause de la formule à dire lorsque l'on baptise quelqu'un (rappelez-vous que les 

querelles et les divisions sont les œuvres de la chair [Gal. 5 : 20], et que se diviser pour une 

formule, c'est vraiment faire le jeu du diable !!).  

Le Seigneur Jésus nous a laissé la formule à prononcer lorsque l'on baptise quelqu'un 

(Matth. 28 : 19).  

Nous allons voir qu'il existe deux positions, que l'on rencontre assez couramment, et qui 



                

 

s'opposent totalement concernant la formule à dire lors d'un baptême.  

D'après la première, il FAUT baptiser les croyants au Nom de Jésus SEULEMENT: cette 

position semble excessive et peu biblique, car nous reconnaissons la Trinité (Père, Fils et Saint-

Esprit) dans l’Œuvre de la Croix. Il est important que si on vous enseigne des choses, vous 

puissiez les confronter à la Parole de Dieu, car si vous êtes né(e) de nouveau, vous devez être 

dans une église où l’on pratique la Parole, et non pas les idées des hommes. 

La deuxième remet en cause le baptême de chrétiens qui pourtant étaient réellement nés de 

nouveau lors de leur baptême d'eau, car l'administrateur du baptême n'a pas dit mot pour mot: 

"Je te baptise au nom du Père, du Fils et du Saint-Esprit". Cette attitude reflète un manque 

d'amour évident!! 

 

Réponses aux Questions Couramment Posées 
 

Lorsque j'enseigne sur ce sujet, on me pose un certain nombre de questions qui reviennent; 

j'ai réuni ici, en y répondant, celles qui me semblent être les plus importantes: 

 

   1 - Doit-on obligatoirement attendre longtemps après la nouvelle naissance pour se faire 

baptiser? 

La réponse est “ non ”; car presque dans tous les exemples du NT, les personnes ont cru et se 

sont fait baptiser juste après avoir accepté le salut, quand elles en avaient la possibilité matérielle 

ou la connaissance. Par exemple, dans Actes 8 : 36 à 39, l'eunuque s'est fait baptiser juste après 

avoir cru. Si vous comparez ce passage avec Actes 19 : 5, où les disciples d'Ephèse ne savaient 

pas que le baptême d'eau au Nom de Jésus existait après la nouvelle naissance (ils n'avaient 

entendu parler que du baptême de Jean-Baptiste, qui était pour ceux qui allaient croire [futur] 

en Jésus avant le début de Son ministère terrestre), vous comprenez aisément que ces disciples 

ne se sont pas fait baptiser au Nom de Jésus à cause d'un manque de connaissance, pourtant ils 

étaient nés de nouveau.  

 

Note pour les serviteurs de Dieu: 

Certains pasteurs se sentent responsables de la vie chrétienne des chrétiens qu'ils baptisent. 

Ainsi, ils essayent d'être sûrs que les candidats au baptême sont nés de nouveau, ce qui est juste 

dans un sens. Mais, si quelqu'un vient à vous et veut se faire baptiser, disant qu'il croit en Jésus 

de tout son cœur, il vous est difficile de refuser.  

Personnellement, j'ai dû attendre 2 ans avant de me faire baptiser dans l’eau, car mon 

pasteur voyait que j'avais encore des problèmes; pourtant, il n'y a qu'au Ciel que nous serons 

parfaits !!! Rappelez-vous qu'Il n'est pas biblique de fouiller dans la vie de quelqu'un afin de 

s'assurer qu'il est assez "sanctifié" pour recevoir le baptême.  

 

2 - Quelle est la différence entre le baptême d'eau et la nouvelle naissance? 

Le baptême d'eau est un symbole, ce n'est pas une expérience spirituelle comme la nouvelle 

naissance. Il atteste publiquement votre foi dans le sacrifice de Christ. Lorsque vous êtes baptisé, 

vous témoignez de votre foi en Jésus, c'est à dire de votre nouvelle naissance. 

 

3 - Peut-on être baptisé du Saint-Esprit et parler en langue avant d'être baptisé d'eau? 

Bien sûr; nous avons un exemple scripturaire: Actes 10 : 45-48. Pierre a prêché aux gens de 

la maison de Corneille, ils ont reçu la Parole de Dieu, ils sont donc nés de nouveau et se sont mis 

à parler en langues, tout ceci avant même d'être baptisés.  

Personnellement, c'est mon expérience, j'ai reçu le baptême du Saint-Esprit 4 semaines après 

ma nouvelle naissance (j'ai donc parlé en langue à partir de ce moment-là), et j'ai été baptisé 

dans l'eau 2 ans après mon salut !   

 

4 - Pourquoi dois-je me faire baptiser encore après avoir cru, si j'ai déjà été baptisé dans une 

église traditionnelle? 

La réponse est simple, la Bible nous montre que nous devons être nés de nouveau avant de 

prendre le baptême d'eau; dans certaines églises traditionnelles, on asperge les bébés pour les 



                

 

"baptiser", mais cela n'est pas biblique et n'a aucune valeur aux yeux de Dieu. Rappelez-vous 

qu'un baptême d'eau sans être né de nouveau équivaut à un bain !! 

Nous avons un exemple scripturaire, où des personnes se sont fait baptiser 2 fois. Regardez 

dans Actes 19 : 4 et 5, où les chrétiens d'Ephèse ont été baptisés 2 fois, une première fois du 

baptême de Jean-Baptiste, et une deuxième fois après avoir reçu Jésus comme sauveur 

personnel. Ici, il est vrai que ces chrétiens n'avaient pas été baptisés dans une église 

traditionnelle, mais remarquez que Paul les a baptisés au nom du Seigneur Jésus la deuxième 

fois, après leur nouvelle naissance.  

 

5 - Quelle était la raison d'être du baptême de Jean ? Est-il encore valable aujourd'hui? 

Cette question pose problème à certains chrétiens, pourtant les choses sont claires dans la 

Parole de Dieu.  

Dans Matthieu 3 : 11, Jean-Baptiste dit qu'il baptise pour amener le peuple d'ISRAEL à la 

repentance, c'est à dire à reconnaître son péché et son besoin d'un sauveur. Jean a été envoyé en 

Israël, pour qu'Israël saisisse sa chance de rencontrer en premier le Messie promis. Jean n'a pas 

été envoyé vers les nations.  

Sa deuxième mission était de préparer le chemin pour Jésus, en annonçant Sa venue (Matt. 3 

: 3). Jean a commencé son ministère avant Jésus, pour préparer le ministère de Jésus; c'était sa 

mission; tous ceux qui acceptaient son message se faisaient baptiser, cela voulait dire qu'ils 

reconnaissaient qu'ils étaient pécheurs et qu'ils avaient besoin d'un Sauveur et que ce Sauveur 

était sur le point d'arriver.  

Le ministère de Jean était un ministère unique, en ce sens qu’il l'a exercé pour un temps, et 

plus le peuple connaissait Jésus, moins le ministère de Jean prenait d'importance. Jean avait 

d'ailleurs reconnu cela (Jn 3 : 30). 

En résumé, le baptême de Jean avait pour rôle de préparer le peuple d'Israël à la repentance 

et à la proche venue du Messie; le baptême que Jésus a ordonné dans Matthieu 28 : 19 est là 

pour attester publiquement la rencontre du Sauveur, et il s'adresse à toutes les nations, 

jusqu'au retour de Jésus. D’autre part, dans Actes 19 : 1 à 5, Paul va rebaptiser des disciples de 

Jean après leur nouvelle naissance. 

Vous allez me dire aussi : 'Pourquoi, Jean a-t-il baptisé Jésus?' Le baptême est une 

identification, c'est à dire que l'on est immergé pour s'identifier à quelqu'un ou à une expérience; 

c'est ce que Jésus a fait, en se faisant baptiser; Jésus s'identifiait à la race humaine, c'est à dire 

qu'Il disait en quelque sorte: 'Je suis Dieu venu en chair pour faire non Ma volonté, mais la 

volonté de Celui qui m'a envoyé; J'accepte par le baptême cette mission.' 

 

6 - Le passage de Marc 16 : 16 parle-t-il du baptême d'eau? 

C'est souvent une erreur que beaucoup enseignent, mais avant de commenter ce passage 

rappelons ce qu'il dit: Marc 16:16: "Celui qui croira et qui sera baptisé sera sauvé, mais celui qui 

ne croira pas sera condamné." 

Croire ne suffit pas, il faut recevoir le salut. Si vous croyez en Jésus, cela n'est pas suffisant, 

car nous devons naître de nouveau pour être sauvés. Jésus ne parle pas du baptême d'eau dans 

ce verset, il s’agit plutôt de la nouvelle naissance. En effet, si vous étudiez la Parole de Dieu, 

vous verrez que le Nouveau Testament nous décrit la nouvelle naissance comme un baptême, 

c'est à dire une immersion (rappelez-vous que: baptiser = immerger), dans l'Esprit de Dieu (1 

Cor. 12 : 13; Rom. 6 : 4).  

En fait, Jésus nous dit tout simplement dans ce verset (je paraphrase): 'Celui qui croira et 

qui sera né de nouveau [celui qui sera immergé - baptisé dans mon Esprit] sera sauvé.'   

 

Conclusion 
 

J'espère que cette étude vous a permis de voir combien le baptême d'eau, s'il est pratiqué 

d'une manière biblique, est une bénédiction. Nous devons apprendre à obéir au Seigneur, car 

nous L'aimons. 
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